
Хорошо смеется не только тот, кто смеет-
ся последним. Хорошо смеется тот, кто обла-
дает для смеха наиболее весомым поводом. 
Фантастически смешной телефонный разговор 
пранкеров Вована и Лексуса с членом палаты 
представителей Конгресса США Максин Уот-
ерс — той самой милой дамой, которая гневно 
осудила Россию за агрессию против африкан-
ской страны Лимпопо во главе с президентом 
Айболитом, — возможно, может считаться по-
водом для морального удовлетворения. Но в 
«трофейной сумке» неформальной русофобской 
партии в Вашингтоне бултыхается нечто гораздо 
более весомое: «скальп» теперь уже бывшего 
помощника президента Трампа по национальной 
безопасности Майкла Флинна — чуть ли не глав-
ного сторонника сближения с Россией в новой 
американской администрации.

Официальная причина отставки Майкла 
Флинна — допущенные им «этические нару-
шения». Но всем ясно, что речь идет об уволь-
нении под формальным предлогом, расправе 
постоянного политического истеблишмента над 
неугодным ему «чужаком». Из команды Дональда 
Трампа не только выбит ее ключевой элемент — в 
американской политической иерархии помощник 
президента по национальной безопасности счи-
тается правой рукой главы государства в сфере 
внешней политики. Всем бывшим, настоящим 
и будущим американским чиновникам послан 
совершенно недвусмысленный сигнал: попытки 
налаживать отношения с русскими — это занятие, 
смертельно опасное для карьеры. 

В мемуарах работавшего в Москве в раз-
гар сталинских чисток британского дипломата 
Фитцроя Маклина я как-то раз натолкнулся на 
красочное описание устроенного советским 
руководством государственного приема. На 
действе присутствовал весь командный состав 
Красной армии. И согласно нормам дипломати-
ческого протокола им полагалось вести легкие 
светские разговоры с иностранными гостями 
и друг с другом. Но красные командиры знали: 
любой контакт с человеком из-за кордона с очень 
большой вероятностью может стать поводом 
для немедленного ареста. Разговаривать друг с 
другом военачальники тоже боялись: вдруг твой 
сегодняшний собеседник бу-
дет завтра задержан как «враг 
народа»?

Читайте 3-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ПЕВИЦА СЛАВА с размахом отметила 
восемнадцатилетие своей старшей дочери. 
Впечатленный «МК-Бульвар» обсудил с певи-
цей детей, юношескую любовь и перспективу 
стать бабушкой.

  ЕВА ПОЛЬНА удивила своих поклонников 
умением вязать, причем на весьма завидном 
уровне. «МК-Бульвар» провел ревизию неожи-
данных хобби знаменитостей и теперь знает 
звезд, которые вяжут, стригут, вышивают.

  А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс о муже и блон-
динках, Ани Лорак ищет любовь в прошлом 
веке, Виталий Гогунский снова женится, На-
талья Рудова спасает страну от дефицита 
секса и многое другое.

Читайте 3-ю стр.

Глядя на ценники в мага-
зинах, часто не можешь отде-
латься от мысли, что на потре-
бителях явно кто-то прилично 
наживается — то ли произво-
дители, то ли перекупщики, 
то ли розница. За время кри-
зиса наши кошельки заметно 
похудели, а жизнь заметно 
подорожала: только на пита-
ние у большинства сограж-
дан уходит ползарплаты, как 
подсчитали социологи. «МК» 
попытался разобраться, как 
формируются цены на товары, 
что стоит за страшным словом 
«маржа» и почему ценник в ма-
газине иногда в разы больше 
себестоимости продукта.

Читайте 4-ю стр.

АНАТОМИЯ ПЕРЕПЛАТЫ
Наценка  

на продукты, 
водку и одежду 
может составить 

до 300%

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЭТИЛОВЫЙ ЭКВИВАЛЕНТ 
ПЛЮС АЛКОГОЛИЗАЦИЯ 

ВСЕЙ СТРАНЫ…
Читайте 3-ю стр.

ГРИПП И ОРВИ: РАЗНИЦА ЕСТЬ Как отличить и правильно 
вылечить вирусную инфекцию

Читайте 5-ю стр.

РЕКЛАМА

Как отличить грипп от ОРВИ? Да и нуж-
но ли их различать? Обязательно, говорят 
эксперты. Ведь от этого зависят и лечение, 
и возможность развития тяжелых ослож-
нений. Но как на практике лечатся и спа-
саются от гриппа россияне? На эту тему 
на сайте   www.mk.ru был проведен опрос, 
результаты которого нам прокомменти-
ровал врач-эксперт Центра молекулярной 
диагностики (CMD) ЦНИИ эпидемиологии 

Роспотребнадзора Михаил Лебедев.  Экс-
перт также рассказал о том, помогают ли 
витамины и оксолиновая мазь спастись от 
вируса; стоит ли прививаться и когда это 
делать; насколько действенны народные 
средства, например, водка с перцем, по-
чему так важно определить возбудителя 
заболевания и как это сделать.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

У ТРАМПА 
ОТРЕЗАЛИ 

«ПРАВУЮ РУКУ» 

ОТКРЫТА 
РЕДАКЦИОННАЯ 

ПОДПИСКА  
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 

2017 ГОДА!
Подробности на 7-й стр.

СУХОРУКОВ 
СЫГРАЛ 
ОДИНОЧЕСТВО. 
НЕУБИВАЕМОЕ
В Театре  
им. Моссовета 
ответили  
на вопрос,  
что такое старость 
и как ее пережить, 
чтобы не было 
мучительно 
больно.

Читайте 7-ю стр.

Александр МИНКИНПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

Г-н президент, весна Семнадцатого года 
ещё не наступила, а Россия уже захлёбыва-
ется под напором высокоинтеллектуальных 
идей и достижений. Поздравляем. 

Вот самые свежие: премьер-министр 
Медведев дал имена маленьким Курильским 
островам; председатель Думы Володин одо-
брил идею закона о защите чести и достоин-
ства президента; предложен новый праздник 

— День патриотизма. Наверно, получим от 
всего большую пользу. 

Поскольку замешаны первые лица, сле-
дует отнестись внимательно, вдумчиво. 

Итак, прежде безымянные островки по-
лучили славные имена: остров Гнечко, остров 
Деревянко, остров Громыко… 

Читайте 2-ю стр.

КЛЯТВА ПАТРИОТА

На Украине раз-
разился очередной 
скандал. Основная ко-
манда организаторов 
«Евровидения-2017» 
покинула проект. По их 
словам, новое началь-
ство, курировавшее их 
деятельность, не давало 
им работать. Над кон-
курсом вновь нависла 
угроза...

Читайте 2-ю стр.

«ЕВРОВИДЕНИЕ» ОСТАЛОСЬ  
БЕЗ ОРГАНИЗАТОРОВ

Коллектив, отвечающий за шоу, покинул проект 
из-за препятствий в работе
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Все, что пока точно известно про 
«Евровидение-2017» — это место его 

проведения. Экспоцентр в Киеве.

ГРАБИТЕЛИ ИНКАССАТОРОВ ВЫДАЛИ СЕБЯ,  
ПОМЕНЯВ ЛОПАТЫ НА МЕТЛЫ

Неудачное нападение на 
инкассаторов ФГУП «Главный 
центр специальной связи» 
было совершено во вторник 
на северо-востоке Москвы. 
Гангстеры, мало того что не 
смогли похитить деньги, так 
еще и потеряли убитым одно-
го из своих бойцов. Впрочем, 
потери есть и среди перевоз-
чиков денег.

Как выяснил на месте 
происшествия репортер 
«МК», инцидент произошел 
в районе десяти часов утра 
около почтового отделения, 
расположенного на улице 
Римского-Корсакова. Одна 
из жительниц дома напротив 

вспомнила, что в то утро тер-
риторию вокруг почтового 
отделения взялись убирать 
очень подозрительные двор-
ники. «Я еще подумала, что 
за непрофессиональные 
уборщики снег метлами 
разгребают. Ведь до это-
го дороги всегда очищали 
лопатами», — поделилась 
с «МК» Лидия Дмитриевна. 
Еще через десять минут 
женщина услышала череду 
хлопков. «Подумала, что пе-
тарды в честь Дня святого 
Валентина взрывают». Но, 
выглянув в окно, женщина 
увидела совсем непразд-
ничную картину: один из ин-
кассаторов, спрятавшись за 
машину с надписью «Спецс-
вязь», стрелял по убегавшим 
«дворникам». Как оказалось, 
злоумышленники переоде-
лись в форму уборщиков для 
того, чтобы не вызвать у ин-
кассаторов подозрения. Как 
только машина с деньгами 
подъехала и инкассаторы 
вышли, «работники мет-
лы» попытались похитить 
деньги (инкассаторы пере-
возили 12 млн рублей), но 
служащие оказали яростное 

сопротивление, и началась 
перестрелка.

Двоим нападавшим уда-
лось скрыться, а один был 
застрелен метрах в десяти от 
входа в почтовое отделение. 
Его труп сотрудники полиции 
нашли около трансформа-
торной будки. Пострадал и 
инкассатор, 52-летний Олег 
Моисейкин. С огнестрельным 
ранением в живот он был го-
спитализирован. Медики 
экстренно прооперировали 
мужчину. Моисейкин — быв-
ший полицейский. После 
выхода на пенсию в звании 
майора полиции он трудился 
в охране Конституционного 
суда, затем устроился на ра-
боту в «Спецсвязь».

Что касается бежавших 
гангстеров, то их автомобиль 
«Пежо» позднее нашли бро-
шенным на улице Лескова, в 
том же округе. 

Одна из пуль, которую, судя 
по траектории, выпустили ин-
кассаторы, попала в окно на 
третьем этаже. В этот момент 
в комнате находился пятилет-
ний внук хозяйки квартиры. 
Стекло хоть и треснуло, но 
не разбилось. «Если бы у них 
стояли не новые пластиковые 
стеклопакеты, а обычные со-
ветские, наверняка бы оскол-
ками кого-нибудь поранило», 
— переживают соседи. 

По предварительным дан-
ным, 14 февраля было вы-
брано бандитами для налета 
не случайно — они знали, что 
в этот день на почту привоз-
ят пенсионные средства. Но 
преступники явно не ожида-
ли, что инкассаторы дадут 
отпор.

ЯРМОЛЬНИК НА СЕБЕ ИСПЫТАЛ 
СМЫСЛ ПОГОВОРКИ «ХОЧЕШЬ 

ПОТЕРЯТЬ ДРУГА — ДАЙ ЕМУ В ДОЛГ»
Популярный киноактер 

Леонид Ярмольник пытается 
с помощью Фемиды вернуть 
чуть более 4 млн рублей, ко-
торые он одолжил другу-
предпринимателю на 
развитие бизнеса. 
На днях в Хамов-
нический суд 
Москвы по-
ст упил иск 
артиста. 

К а к  в ы -
яснил «МК», 
в июне про-
шлого года 
Ярмольник за-
ключил договор 
с гендиректором 
фирмы «Легострой» 
(занимается производ-
ством пластмассовых изде-
лий), 50-летним Николаем 
Мумладзе. Согласно доку-
менту, телеведущий передал 
коммерсанту под расписку 3,5 
млн рублей и через полгода 

тот обязался вернуть деньги, 
а также выплатить проценты. 
Однако этого не произошло. 
Возможно, причиной стали 

проблемы с бизнесом у 
Мумладзе, его имя 

в том числе фи-
гурирует в не-

законченных 
исполни-
тельных про-
изводствах. 
Чтобы полу-
чить обратно 
свои кров-

ные, актеру 
пришлось об-

ращаться к лю-
дям в мантиях. 
— Истец Леонид 

Ярмольник требует взы-
скать с ответчика Мумладзе 
деньги по кредитному дого-
вору. Всего 4 млн 200 тыс. 
рублей, — пояснила «МК» 
пресс-секретарь суда Ольга 
Мышелова.

ДЕПАРДЬЕ ВЫИГРАЛ ИСК, ТАК И НЕ УВИДЕВ ОТВЕТЧИЦУ
Бизнесвумен Елена Лаза-

рева вернет французскому 
актеру Жерару Депардье поч-
ти 600 тысяч рублей, которые 
она у него взяла под видом 
оказания юридических услуг. 
Арбитражный суд Москвы во 
вторник поддержал сторону 
артиста в коммерческом спо-
ре. Всего Депардье подал к 
предпринимательнице три 
иска — на более чем 7 млн 
рублей. 

Депардье получил рос-
сийский паспорт в 2013 
году. Затем актер зареги-
стрировался в квартире в 
столице Мордовии Саранске. 
Позже он оформил статус 

индивидуального предпри-
нимателя. С 2013 по 2015 год 
среди прочего аудит выявил 
ряд неподтвержденных тран-
закций со счета Депардье за 
якобы юридические услуги, 
оказанные фирмой «Глав-
БухАудит», принадлежащей 
Елене Лазаревой, рассказал 
представитель актера Нико-
лай Коленчук. Он не исклю-
чил, что платеж мог произой-
ти по ошибке. 

— Депардье узнал, что с 
его расчетного счета на счет 
ответчика были переведены 
полмиллиона рублей с по-
меткой «заем». При этом ни-
каких кредитных договоров 

с Лазаревой артист не за-
ключал, — пояснил юрист. 

Представитель ответчика 
не пришел на разбиратель-
ство. Да и сама Лазарева 
скрывается от обществен-
ности. Также она не отреа-
гировала на претензионное 
письмо. Как ранее выяснил 
«МК», дама занимается опто-
вой продажей медтехники 
и ортопедических изделий, 
арендой автомобилей, а так-
же торговлей пивом.

В итоге Арбитражный суд 
Москвы удовлетворил тре-
бования ИП Депардье в пол-
ном объеме и взыскал в его 
пользу 591 тыс. рублей. 

СОТРУДНИКИ КАФЕ ПОКУСАЛИ 
ХОЗЯЙКУ ВО ВРЕМЯ ДРАКИ  

ЗА ТЕРРИТОРИЮ
Неприятный инцидент 

омрачил в понедельник ра-
боту котокофейни на улице 
Гиляровского — в необычном 
заведении, где живут 25 ко-
тов, подрались питомцы. 
Хозяйка кафе, разнимая жи-
вотных, сама получила рану 
руки.

Как стало известно «МК», 
около 20.00 сотрудники кото-
кафе «Котики и люди» заме-
тили, как сцепились два кота 
(им примерно по два года). 
Посетителей в тот момент 
было мало. Всего в котоко-
фейне (ее открыли 1,5 года 
назад) живут 25 котов, они 
свободно передвигаются на 
площади в 120 кв. м. Посе-
тители могут пообщаться с 
животными (все они взяты 
из частных приютов и при-
виты от болезней), а заодно 
выпить чашку чая и пере-
кусить (в самом заведении 
еду не готовят, но ее можно 
достать из холодильника и 
разогреть).

Коты дрались настолько 
яростно, что на подмогу по-
звали хозяйку котокофейни 
22-летнюю Анастасию. Она 
пыталась разнять хвостатых 

драчунов. Один кот, которого 
Анастасия в итоге оттащила 
от соперника, укусил девуш-
ку за руку, в месте, где вена 
близко расположена к коже. 
Поэтому открылось сильное 
кровотечение, работники по-
звонили в службу 03. Медики 
остановили кровь. Это, кста-
ти, уже не первый кошачий 
бой в зоокофейне.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Домашняя собака 
искусала годова-
лого ребенка в 
Беринговом про-
езде в понедель-

ник. В районе 13.00 малыш 
Кирилл ползал по комнате 
под надзором родительни-
цы. Внезапно на глазах жен-
щины 11-летний питомец 
породы шарпей набросился 
на сына и принялся кусать за 
лицо. Женщина оттащила со-
баку, вызвала медиков. В 
больнице мальчику обрабо-
тали раны (операция ему не 
требуется). Мама крохи счи-
тает, что поводом для напа-
дения (кстати, было несколь-
ко попыток) послужила 
ревность к ребенку. На се-
мейном совете было решено 
усыпить собаку.

ТЕРРОРИСТЫ, ПРЯТАВШИЕ 
БОМБУ В СТИРАЛЬНОЙ МАШИНЕ, 

ВСТРЕТИЛИ ПРИГОВОР С УЛЫБКОЙ

Трое уроженцев Северного 
Кавказа отправились в ме-
ста не столь отдаленные за 
участие в террористических 
организациях и в подготовке 
теракта в Москве. Во вторник 
Московский окружной воен-
ный суд вынес приговор Ас-
лану Байсултанову, Мохмаду 
Межидову и Эльману Ашаеву. 
А они в ответ продемонстри-
ровали пренебрежение к рос-
сийскому правосудию.

Как ранее рассказывал 
«МК», руководитель группы 
Аслан Байсултанов и его по-
дельники после возвраще-
ния в 2015 году из Сирии, 
где участвовали в боевых 
действиях на стороне ИГИЛ 
(террористическая организа-
ция, запрещена в РФ) в ряду 
сторонников партии «Хизб ут-
Тахрир аль-Ислами», изгото-
вили самодельное взрывное 
устройство, чтобы совершить 
теракт в Москве. Бомбу они 
намеревались взорвать в 
общественном транспорте. 
Однако о планах террористов 
удалось узнать сотрудникам 
ФСБ. Они внедрили в группи-
ровку агента. В октябре 2015 
года в квартире отставного 
военного в Стрельбищенском 
переулке, который сдавал 
жилье Байсултанову, Эльману 
Ашаеву и Мохмаду Межидову, 
диверсанты были задержаны 
при сборе взрывного устрой-
ства. Для организации и осу-
ществления теракта им были 
выделены финансовые сред-
ства и переданы компоненты. 

Устройство имело 
детонатор, который 
должен был ини-
циировать его под-
рыв после звонка 
на прикрепленный 
к нему старый теле-
фон Nokia. Хранилась 
самодельная взрыв-
чатка в стиральной 
машине.

При обыске че-
кисты нашли также 
несколько килограм-
мов аммиачной се-
литры.

В ходе предвари-
тельного следствия 

Байсултанов признался, что 
теракт в Москве был нацелен 
на дестабилизацию ситуации 
в стране и против использо-
вания Российской армии в 
Сирии.

На прениях гособвинение 
просило дать Байсултанову и 
Ашаеву по 15 лет, а Межидо-
ву 5 лет. Они все признавали 
вину частично.

В итоге Московский окруж-
ной военный суд огласил 
только вводную и резолю-
тивную часть приговора. 
Судья уложился в 10 минут. 
Байсултанова приговорили 
к 14 годам лишения свобо-
ды и штрафу в 400 тысяч 
рублей, Ашаева — 12 годам 
заключения и штрафу 350 
тысяч рублей, Межидова к 3 
годам лишения свободы, из 
которых он уже отбыл в СИЗО 
полтора года.

При оглашении решения 
суда молодые люди, буду-
чи в «аквариуме», вовсю ве-
селились, показывая всем 
своим видом, что им безраз-
лично происходящее. Ашаев 
пытался кричать «Аллах ве-
лик». А Межидов продолжал 
лучезарно улыбаться. Только 
Байсултанов старался сдер-
живать эмоции.

Служители Фемиды по-
становили уничтожить все 
вещдоки, кроме той самой 
стиральной машины, в ко-
торой осужденные прятали 
взрывчатку, — ее вернули 
хозяину квартиры. 

ПОГОДА ПОЗВОЛИТ МОСКВИЧАМ 
ПОЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ КАК В СОЧИ

С настоящими русскими 
горками можно сравнить 
погоду в Москве на этой не-
деле. В течение ближайших 
дней северные циклоны бу-
дут быстро чередоваться с 
западным антициклоном, 
что сделает погоду крайне 
нестабильной: морозы сме-
нились плюсовыми темпера-
турами, ожидаются сильные 
ветры с порывами до 17 м/с, 
обильные снегопады и ме-
тели. Вслед за этим будет 
скакать и атмосферное дав-
ление.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, столич-
ный регион оказался под 
влиянием быстро распро-
страняющейся на юг лож-
бины активного циклона, 
который перемещается по 
акватории Баренцева моря. 
Это способствует возникно-
вению уникальной ситуации, 
когда на всей европейской 

территории России, от Ар-
хангельска до юга Красно-
дарского края, сложится 
одинаковый температурный 
фон. Даже в Сочи ожидается 
слабый морозец. Что касает-
ся более точной погоды в Мо-
сковском регионе, то в чет-
верг, 16 февраля, характер 
погоды изменит западный 
антициклон. В ночные часы в 
Белокаменной ожидается до 
-10…-8 градусов, в губернии 
— до -13…-8 (при проясне-
ниях до -18). Днем -5…-3 и 
-8…-3 соответственно. 

В ночь на пятницу будет 
еще довольно холодно: -11…
-6, а вот днем столбик тер-
мометра начнет постепен-
но расти до -4…+1 градуса 
в связи с приближающимся 
новым циклоном с севера. 
В субботу, 18 февраля, ожи-
дается еще более теплая по-
года: -4…+1 ночью и -2…+3 
днем.
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КВАРТИРА ПЕНСИОНЕРКИ НА 
ДЕВЯТЬ ЛЕТ ПРЕВРАТИЛАСЬ В СКЛЕП

Тайну внезапного исчез-
новения московской пен-
сионерки, проживавшей на 
1-й Новокузьминской улице, 
раскрыли столичные право-
охранители. Престарелая 
женщина незаметно для 
всех умерла, судя по всему, 
еще 9 лет назад. Ее муми-
фицированное тело нашли в 
квартире 13 февраля, когда 
наконец объявились дальние 
родственники.

Как стало известно «МК», 
изначально в «однушке» на 
8-м этаже жила супружеская 
чета — глава семейства Фе-
дор Васильевич, 1939 года 
рождения, и Нина Ивановна, 
1929 года рождения. Детей 
у них не было. Федор Васи-
льевич ушел из жизни, как 
говорят соседи, в начале 
«нулевых» годов. Нина Ива-
новна осталась одна. Жиль-
цам дома она говорила, что 
есть родственники, даже 
размышляла, на кого из них 
переписать свою приватизи-
рованную квартиру. Но так и 
не успела.

Пропала пенсионерка в 
2008 году. В прошлом ра-
ботница торговли, она от-
личалась энергичным ха-
рактером, интересовалась 
жизнью соседей. И когда 

Нина Ивановна перестала по-
являться во дворе, то многие 
решили, что активная ста-
рушка просто переехала. 
Хотя нашлись и более со-
знательные соседи — они-
то и обратились в полицию с 
заявлением о пропаже чело-
века. Участковый приходил, 
опрашивал жильцов, но этим 
его разыскная деятельность 
и закончилась.

Лишь изредка, особенно 
летом, жильцов дома бес-
покоил тлетворный запах. По 
вызову приходил сантехник, 
осматривал ванные комна-
ты и заключал, что обору-
дование работает исправно. 
Граждане спасались тем, что 
проветривали помещения.

Наконец, не так давно, 
появились люди, предста-
вившиеся всем дальними 
родственниками стариков. 
Соседи, кстати, никогда их не 
видели. Возможно, москов-
ские оперативники действи-
тельно разыскивали родных, 
так как задолженность по 
оплате коммунальных пла-
тежей была огромной. Квар-
тиру вскрыли и увидели му-
мифицированное тело Нины 
Ивановны. От чего она скон-
чалась, уже вряд ли удастся 
определить.

Олег 
Моисейкин.Застреленный 

налетчик.
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2 ОТСТАВКИ 
ГУБЕРНАТОРОВ 
ИДУТ ПО ТАЙНОМУ 
РЕЙТИНГУ КРЕМЛЯ

Четвертый пошел: во вторник в отстав-
ку отправился губернатор Рязанской 
области Олег Ковалев. Новость не стала 
сенсацией. Отставки глав регионов про-
должается по намеченному в АП плану 
и согласно уже сформировавшемуся 
фирменному стилю Сергея Кириенко: с 
утра губернатор сам сообщает о своих 
намерениях, а днем с его преемником 
встречается президент. По словам Дми-
трия Пескова, региональной повесткой 
Владимир Путин планирует заниматься 
всю первую половину недели. Это значит, 
что в среду-четверг можно ожидать еще 
одной отставки — главы Республики Ка-
релия Худилайнена. 

Прежде работа губернаторского корпуса оце-
нивалась на основании нескольких рейтингов, 
составленных близкими Кремлю организациями. 
Ранжированием региональных руководителей, в 
частности, занимались Центр информационных 
коммуникаций, Фонд развития гражданского об-
щества, фонд «Петербургская политика» и др. Кро-
ме того, свой рейтинг на основании упоминаний 
в СМИ презентовала «Медиалогия». Естественно, 
столь различные структуры пользовались разными 
методиками и набором критериев, а их результаты 
зачастую полностью противоречили друг другу. 
«Губернаторы не понимали, что от них хотят. Один 
и тот же человек в одном рейтинге мог оказаться 
в числе лидеров, а в другом — в аутсайдерах», — 
рассказывает собеседник, близкий АП. 

С приходом в Кремль Сергея Кириенко ситуа-
ция изменилась. Он решил взять составление рей-
тинга под собственный контроль и задействовать 
в работе принципы, усвоенные за время работы в 
бизнесе. Там для оценки целесообразности любого 
решения используется максимум 5–7 критериев. 
Применительно к губернаторам Кириенко сократил 
это число до трех: экономическая эффективность, 
доверие населения и отсутствие претензий со 
стороны правоохранительных органов. Ни воз-
раст главы региона, ни количество лет во власти 
значимыми критериями не являются. И даже элек-
торальный результат партии власти, решивший 
судьбу многих губернаторов после парламентских 
выборов 2011 года, принципиально не повлиял на 
оценку, утверждает источник «МК». 

В соответствии с выбранными критериями 
всех губернаторов разделили на три группы: аут-
сайдеров, которым уже ничто не поможет, «тихих 
троечников», которые не до конца безнадежны и 
под руководством опытного тьютора еще могут 
исправить ситуацию на вверенных территориях, и 
успешных руководителей, перед которыми можно 
ставить амбициозные задачи. Этот рейтинг в конце 
прошлого года Сергей Кириенко передал Влади-
миру Путину. И уже 12 января последовала первая 
отставка — о своем желании покинуть пост заявил 
глава Адыгеи Аслан Тхакушинов. Еще два губер-
натора — Бурятии и Пермского края — лишились 
своих постов на прошлой неделе. В понедельник, 
13 февраля, Дмитрий Песков анонсировал, что пре-
зидент намерен продолжить работу с регионами. 
Эти прозрачные намеки уже привели к отставке 
губернаторов Новгородской и Рязанской областей, 
фигурировавших в рейтинге. 

Примечательно, что в каждом случае ситуация 
развивается по сходному сценарию. С утра — на 
пресс-конференции или совещании — глава ре-
гиона, получивший «черную метку» АП, сообщает, 
что принял решение сложить полномочия. А после 
полудня к делу подключается президент, который 
выводит в свет заранее подобранного и морально 
подготовленного преемника. Это, как показывает 
практика, люди с разным бэкграундом, но между 
ними есть немало общего. Во-первых, возраст — 
все последние и.о. заметно моложе подавляющего 
большинства своих коллег. (Например, Максиму 
Решетникову, отправленному в Пермскую область, 
и назначенному и.о. губернатора Новгородской 
области Андрею Никитину — по 37 лет.) Во-вторых, 
это стопроцентные технократы, проверенные на 
вшивость системой (Решетников 6 лет отработал 
под началом Сергея Собянина, а Никитин воз-
главлял курируемое Администрацией Президента 
АСИ) и получившие подтверждение, что никаких 
политических амбиций у них нет. 

Очередной преемник, пришедший на смену 
губернатору Рязанской области Олегу Ковалеву, 
также идеально вписывается в указанные харак-
теристики. На встрече с Николаем Любимовым 
Владимир Путин сам обратил внимание на его 
сравнительно молодой возраст (и.о. губернатора 
недавно исполнилось 45 лет), который, как и в двух 
предыдущих случаях, сочетается с необходимым 
для новой должности жизненным опытом. Около 
года Любимов проработал спикером Законода-
тельного собрания соседней с Рязанью Калужской 
области, с 2007 по 2010 год был мэром Калуги, а 
с 2010 по 2015-й — заместителем губернатора 
региона. В диалоге вновь испеченного и.о. с прези-
дентом предсказуемо превалировала социальная 
тематика. Путин попросил Любимова быть поближе 
к людям. Тот ответил, что уже и сам знает: «людей 
надо уметь слышать, и самое главное — делать то, 
что нужно людям». 

 Дмитрий Песков призвал журналистов не 
искать «подковерные процессы» в последних от-
ставках губернаторов, что также подтверждает 
наличие у Кремля готового списка, который вовсе 
не является расстрельным. Все губернаторы, по 
словам пресс-секретаря президента, написали 
заявления по собственному желанию, а Владимир 
Путин «неоднократно весьма позитивно отзывал-
ся об их работе». Песков отметил, что нынешняя 
ротация вписывается в электоральный кален-
дарь, однако отказался признать, что этот про-
цесс напрямую связан с предстоящими выборами 
президента. «Я уже неоднократно говорил, что у 
Кремля электорального календаря пока нет», — 
подчеркнул он. 

Собеседники «МК» в свою очередь отмечают, 
что никакой масштабной чистки в губернаторском 
корпусе не ожидается. Группа аутсайдеров в рей-
тинге Кириенко оказалась самой малочисленной, 
и это свидетельствует об эффективности регио-
нальной кадровой политики Кремля. Несмотря 
на то, что в 2014 году главам регионов пришлось 
столкнуться с ростом долговой нагрузки, падением 
платежеспособного спроса, уменьшением феде-
ральных субсидий и необходимостью в рамках 
оскудевшего бюджета выполнять майские указы 
президента, подавляющее большинство с этими 
вызовами худо-бедно справилось. В первооче-
редном списке остался только один фигурант «на 
вылет» — глава Карелии Александр Худилайнен. 
Итого получается, если считать с нового года, 
6 человек. От общей численности губернаторского 
корпуса это всего 7%. 

По косвенным признакам отставка Худилай-
нена может случиться уже в среду, хотя, конечно, 
всякое возможно. По данным карельских СМИ, 
губернатор 11 февраля был в Москве, где написал 
заявление с просьбой об отставке, датировав его 
днем ранее. Местные чиновники уже получили 
приглашение на прощальный банкет, который 
состоится 22 февраля. В свою очередь предпо-
лагаемый преемник Худилайнена — директор 
Федеральной службы судебных приставов Артур 
Парфенчиков — внезапно отменил свою пресс-
конференцию, назначенную на 15 февраля. 

Елена ЕГОРОВА. 

Последний в списке, 
Александр Худилайнен, будет 
уволен до конца недели

Японцы разгневались страшно, 
а зря. Благодаря премьеру Мед-
ведеву всем стало ясно: где чьё. 
Вот острова с (условно) русскими 

именами Громыко, Деревянко… а вот, извините, 
с нерусскими: Итуруп, Хабомаи... 

Другое первое лицо — председатель Госу-
дарственной Думы — высказался за то, чтобы за-
конодательно защитить ваши честь и достоинство 
«в том числе и от нападок в прессе». 

Вы юрист и легко увидите, какой тут откры-
вается немыслимый простор. Если, скажем, вы 
назначили Медведева премьер-министром, то 
непочтительность по отношению к нему можно 
легко истолковать как нападку на вас. И кто будет 
решать: это допустимая критика или противоза-
конная нападка? 

Заодно стоит окончательно разобраться с 
выражением «первые лица». Не слишком ли их 
много? Вы же понимаете, что первое лицо — одно. 
Остальные, даже очень важные, это недопервые, 
или нижепервые. Хорошо бы законодательно за-
крепить статус и список нижепервых лиц. 

✭✭✭
Теперь главное: патриотизм. Поскольку это 

самая горячая идея последних лет, следует не 
только установить праздник День патриотиз-
ма, но и заняться серьёзной государственной 
воспитательной и совершенно неотложной ра-
ботой. А именно: принимать детей в патриоты 
России с третьего класса (отличников можно 
со второго). 

Идя навстречу идеям нижепервых лиц, всё 
же заметим, что приурочить День патриотизма 
к дате запрета на ввоз рокфора — откровенная 
глупость. Правильная дата — либо 26 марта (день 
вашей победы на выборах 2000 года), либо 7 мая 
(день, когда вы в 2000 году впервые произнесли 
президентскую клятву). 

Соответственно, и дети, вступая в патриоты, 
должны произносить клятву. Образцом для неё 
послужит клятва советского пионера: 

«Я (имя, фамилия), вступая в ряды Все-
союзной пионерской организации имени 
Владимира Ильича Ленина, перед лицом 
своих товарищей торжественно обещаю: 
горячо любить свою Родину, жить, учиться 
и бороться, как завещал великий Ленин, как 
учит Коммунистическая партия». 

Разумеется, необходим рестайлинг. Пред-
лагаю такую модель: 

«Я (имя, фамилия), юный русский патри-
от, вступая в ряды Патриотов России имени 
Владимира Владимировича, перед лицом 
своих товарищей торжественно обещаю: 

горячо любить свою Родину, жить, учить-
ся и трудиться, как учит великий Владимир 
Владимирович». 

Согласитесь, г-н президент, не стоит разбав-
лять эту клятву упоминанием нынешней партии 
власти, тем более вы в ней не состоите. Да и 
«бороться», как вы понимаете, мы не случайно 
заменили на «трудиться», поскольку бороться 
совсем не требуется, правда? Что же касается 
словосочетания «юный русский патриот», то в 
каждом регионе России эта формула должна 
изменяться в соответствии с местными усло-
виями. Например, «я, юный дагестанский па-
триот России» или «я, юный чеченский патриот 
России» и так далее — чтобы ни одна нация не 
чувствовала себя ущемлённой, когда их дети 
будут приносить клятву. 

✭✭✭
Надёжно ли всё это — вот существенный 

вопрос. Долго ли просуществуют на картах мира 
южнокурильские острова Громыко, Деревянко и 
т.д.? Долго ли будут соблюдать дети нашей страны 
клятву, данную в нежном возрасте? 

Эх, г-н президент, всё взрослое население, 

все, кому больше 40 лет, в том числе и вы, и Мед-
ведев, и Володин, и подавляющее число депута-
тов, сенаторов, губернаторов, генералов, мини-
стров, — все клялись «жить, учиться и бороться, 
как завещал великий Ленин». А что вышло? Разве 
клятва всеми вами соблюдена? Ленин, скажем, 
жил в Цюрихе. Но жить как Ленин — это вовсе не 
значит жить в Швейцарии. Ведь он жил еще и в 
тюрьме, и в ссылке. Да и прожил всего 54 года. 

Ясно: никто из ныне живущих клятву не 
сдержал. Значит, клятвопреступники. Но с 
клятвой патриота, конечно, всё будет хорошо. 
Все когда-нибудь получат по заслугам. Кого-то 
сошлют на остров Деревянко, кого-то отправят 
на принудительную работу дальнобойщиками, 
чтоб платили «Платону»; депутатки, лишившись 
неприкосновенности, будут насильно выданы 
за здоровенных бугаёв-драчунов, чтоб на своей 
шкуре испытали домашнее насилие... 

А если закон о защите вас от нападок прессы 
не только примут, но и придадут ему обратную 
силу, — боже мой, сколько придётся уничтожить 
газетных подшивок! Работы хватит на века. 

Рецидивист Александр МИНКИН. 
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КЛЯТВА ПАТРИОТА

Команда, которая должна была 
заниматься организацией кон-
курса, выложила открытое письмо 
на официальном сайте «Еврови-

дения». Под ним подписался 21 человек. «Мы, 
команда «Евровидения», для которых этот кон-
курс стал не только частью работы, но и жизнью, 
официально сообщаем, что оставляем проект и 
прекращаем работу над подготовкой к проведе-
нию конкурса», — говорится в сообщении.

Творческая группа объяснила свой посту-
пок тем, что им «перекрыли кислород» новые 
кураторы конкурса. Проблемы начались еще 
в декабре прошлого года, когда стало офици-
ально известно о месте проведения «Еврови-
дения» в Международном выставочном центре 
в Киеве. А новым руководителем оргкомитета 
конкурса стал заместитель генерального ди-
ректора Национальной общественной теле-
компании Украины Павел Грицак, к которому и 
перешли все полномочия. Грицак занимался 
организацией «Евровидения-2005» в Киеве, а 
также принимал участие в подготовке «Евро-
видения» в Азербайджане. Но, видимо, в этот 
раз финансовая ситуация оказалась принци-
пиально другой. 

В своем письме творческая команда об-
винила новое руководство в бездействии по 
организационным вопросам, отсутствии про-
зрачной системы тендеров и нарушении сроков 
их проведения, а также в невыполнении юри-
дических обязательств перед уже нанятыми 
специалистами. Насколько известно, до сих пор 
не проведены торги на строительство трибун 
для зрителей. Кроме того, выросла и смета на 
их возведение — с 655 тысяч евро до 800 тысяч. 
Подобные махинации проходили за спиной у 
коммерческих директоров и исполнительных 
продюсеров.

«Мы неоднократно письменно и устно со-
общали об этом руководству Национальной 
телекомпании Украины, руководству Госкомте-
лерадио, представителям кабинета министров, 
пытались найти компромиссные решения и при-
лагали все усилия для дальнейшей реализации 
проекта», — отмечается в заявлении.

Из ключевых фигур, которые изначально 
должны были отвечать за организацию конкурса, 
практически никого в команде не осталось. На 
официальном портале «Евровидения» уже вы-
ложены заявления об отставке коммерческого 
директора Ирины Асман, исполнительных про-
дюсеров Виктории Романовой и Александра 
Харебина, а также ключевого ивент-менеджера 
мероприятия Дениса Блощинского. Для тех, 
кто не в курсе, — ивентовая группа занимается 
организацией самого шоу. То зрелище, кото-
рое увидят миллионы телезрителей по всему 
миру, — их рук дело. Конечно, за выступления 
конкурсантов и их программы они не отвечают, 
но вот за все то, что будет помимо выступлений 

артистов, — в ответе именно они. Поэтому пред-
ставить, чем сможет «удивить» Киев в 2017 году, 
сложно.

 Впрочем, украинская эстрада не сомне-
вается в том, что у ставленника премьера все 
получится. Певица Руслана напомнила, что 
именно Грицак спас Украину от позора в 2005 
году, когда «Евровидение» также проходило 
в Киеве. «Именно тогда на должность испол-
нительного продюсера был приглашен Павел 
Грицак, который и вывел ситуацию из кризисного 
состояния», — заступилась за медиа-менеджера 
певица. Ура-патриотизм излучают не только 
украинские артисты, но и политологи. Украин-
ский эксперт Вадим Карасев уверен, что уход 
творческой группы никак не повлияет на органи-
зацию конкурса. «Вы думаете, что самое главное 
— организаторы? Главное — финансирование, а 
оно происходит. В том, что старая команда ушла, 
громко хлопнув дверью, нет ничего страшного. 
Придут другие и выполнят работу за них. Никто 
не говорит, что мы делаем что-то из ряда вон 
выходящее, у нас уже есть опыт проведения 
«Евровидения», поэтому сделаем достойно на 
среднем уровне», — уверен политолог.

Билеты стоимостью от 8 до 500 евро (в 
зависимости от этапа конкурса) уже начали про-
давать. Назад дороги нет. В общей сложности 
на проведение конкурса уже израсходовали 
около полумиллиарда гривен, а толку почти 
никакого — скандал за скандалом. Напомним, 
что неделю назад сорвался старт продаж би-
летов, который должен был состояться еще 
6 февраля, а до этого неоднократно звучали 
заявления об отказе Украины от проведения 
конкурса вообще или потенциальном переносе 
финальной части в Россию. 

Павел ИВАНОВ.

«ЕВРОВИДЕНИЕ» ОСТАЛОСЬ 
БЕЗ ОРГАНИЗАТОРОВ
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Дмитрию Медведеву наконец-то уда-
лось без проблем посетить свое люби-
мое детище — инновационный центр 
«Сколково». В предыдущие визиты по 
закону подлости что-то обязательно 
шло не так. А в последний раз главу 
правительства вместе с инноватора-
ми пришлось даже эвакуировать из 
здания — короткое замыкание приве-
ло к задымлению и громким хлопкам 
в звуковой системе, которые многие 
приняли за стрельбу. 

Руководители технопарка продемонстри-
ровали Медведеву, что авария не прошла бес-
следно — на одной из колонн осталось зиять 
темное «ожоговое» пятно. «Так и оставьте, — по-
советовал премьер. — Будет как в Ленинграде: 
«Эта сторона улицы опасна при обстреле». Но 
в остальном самый большой технопарк Европы 
предстал перед ДАМом во всей своей инно-
вационной красе: красный пластиковый оран-
гутан перед входом, стеклянные капсульные 
помещения для лекций и перекусов, гигантская 
полусфера, свисающая с потолка. 

Медведев заглянул в одну из капсул и 
увидел студентов, вальяжно лежащих перед 
лектором на зеленых пуфиках. «Удобно, да? — 
поинтересовался несколько обескураженный 
премьер. — Преподаватель стоит, а вы почти 
лежите. Во времена моей молодости немно-
гие преподаватели согласились бы на такое». 
Впрочем, ради селфи с ДАМом технологически 
подкованная молодежь все-таки соблаговоли-
ла оторвать свои пятые точки от пуфиков. 

Но на этом сюрпризы не закончились. 
Из-за монитора на премьера неожиданно 
выскочил молодой взлохмаченный парень. 
Он, конечно, ничего плохого не хотел (скорее 
наоборот), но заставил службу безопасности 
внутренне напрячься: пальцы на руках юного 
гения в тон футболки оказались покрашены 
попеременно в оранжевый и зеленый цвета. 
С их помощью парень объяснил суть своего 
изобретения — устройства, умеющего раз-
бирать на полезные детали все современные 
гаджеты. 

— Хотите, мы и ваш седьмой «Айфон» тоже 
разберем? — с энтузиазмом предложил он 
премьеру. 

— К счастью, я не взял его с собой, — веж-
ливо, но не слишком убедительно отказался 
ДАМ. Оказалось, что глава правительства в 
курсе, что разборка гаджетов на запчасти не-
простая задача. «По некоторым надо молотком 
стучать!» — со знанием дела пояснил он менее 
подкованным коллегам. 

Позже на засед ании совета по 

модернизации экономики Дмитрий Медве-
дев заявил, что с 2009 года в инновацион-
ной сфере достигнуты значительные успехи: 
созданы серьезные технологии в ядерной 
энергетике, в космической сфере, заработали 
современные фармацевтические предприятия 
полного цикла, появились решения, которые 
повышают энергоэффективность жилых домов, 
общественных и промышленных зданий. Из 
37 анонсированных 8 лет назад проектов, по 

его оценкам, успешно реализованы три чет-
верти, а вложенные в них инвестиции (110 млрд 
бюджетных и 34 млрд частных средств) при-
несли отдачу. «Но самое главное, что тема 
инноваций перестала быть экзотикой и стала 
достаточно модной», — подчеркнул премьер, 
отметив, что главы госкорпораций и крупные 
бизнесмены больше не задают вопросов «за-
чем и почему», которые звучали на первом 
этапе. Новый этап инновационного курса, по 
словам ДАМа, будет связан с программой 
Национальной технологической инициати-
вы, предусматривающей перевод на новые 
технологии основных отраслей экономики. 
В 2017 году на поддержку проектов инициативы 
правительство выделит 12,5 млрд руб. 

Елена ЕГОРОВА. 

Премьер телефон не отдал, 
но сказал, что тема 
инноваций становится модной

«АЙФОН» МЕДВЕДЕВА 
ЧУТЬ НЕ РАЗОБРАЛИ

Певица Джамала 
и не догадывалась, 

сколько проблем 
она принесет 

Украине своей 
победой.
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

АРМИЯ

ЗА БУГРОМ

КАДР

Однако эти болезни можно предотвратить 
или остановить на ранних стадиях, а 80% случаев 
слепоты можно избежать. Российские ученые из 
Института биологии развития им. А.Н. Несмеянова 
и Института биологии развития им.Н.К. Кольцова 
РАН разработали инновационный продукт — серию 
глазных бальзамов «Офтацин». В их составе — био-
регуляторы, выделенные из глаза быка, которые 
воздействуют на различные глазные заболевания, 

стимулируя восстановление патологически из-
мененных тканей глаза. В зависимости от вашей 
ситуации, можно подобрать один из трех вари-
антов «Бальзама» или весь комплекс, который с 
наибольшей вероятностью поможет сохранению 
вашей зоркости.

Позвоните специалистам и получите под-
робную информацию об «Офтацине». Мы рады 
помочь Вам!

С теми или иными нарушениями зрения сегодня стал-
кивается каждый второй россиянин. И чем старше мы 
становимся, тем выше вероятность того, что наши 
глаза начнут нас подводить. После 40 лет у 100% 
людей начинается возрастная дальнозоркость; кроме 
того, с этого момента мы попадаем в группу риска по 
развитию катаракты и глаукомы — главных причин 
развития слепоты. В мире все чаще встречается сле-
пота, развивающаяся с возрастом, а также вызывае-
мая неконтролируемым диабетом. При этом многие 
болезни глаз протекают бессимптомно, приводя к 
разным, в том числе самым грозным, осложнениям.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Время работы: с 10.00 до 18.00. 
Бесплатный телефон в Москве: 495-743-98-71, 495- 744-31-28. www.oftacin.com
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СОХРАНИТЬ ЗРЕНИЕ ПОМОЖЕТ НАУКА

МНЕНИЯ РОССИЯН: К ЧЕМУ ПРИВЕЛИ САНКЦИИ
Ощущаете ли вы последствия 

антироссийских санкций?
Влияют ли санкции 

на российскую экономику?
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«В 2016 году Миноборо-
ны РФ обеспечило жильем 
порядка 114 тысяч воен-
нослужащих», — сообщил 
Сергей Пирогов — началь-
ник жилищного департа-
мента Минобороны РФ 
на сборах по подведению 
итогов работы органов 
жилищного обеспечения 
военного ведомства. 
В результате с 2012 года 
очередь на постоянное 
жилье снизилась в 2,8 раза — 

с 82,4 тысячи до 29,8 тысячи 
военнослужащих. Пирогов 
заявил, что планы на 2016 год 
по служебному и постоян-
ному жилью для военных 
не только выполнены, но по 
некоторым показателям даже 
перевыполнены. По его сло-
вам, 5,2 тысячи военнослужа-
щих обеспечены квартирами, 
6,3 тысячи — жилищными 
субсидиями, 29 тысяч — слу-
жебным жильем, 59 тысяч 
военнослужащих получили 

компенсацию за наем жилья 
и 14 тысяч приобрели кварти-
ры с помощью накопительно-
ипотечной системы, участни-
ки которой уже через три года 
после вступления в програм-
му могут приобрести жилье 
в собственность с использо-
ванием жилищного займа. 
Ежегодный прирост числа 
участников этой системы — 
до 20 тысяч человек, что 
составляет 120% от плановых 
показателей. 

РУССКИМ 
БЕСПИЛОТНЫЕ 

АВТО НУЖНЫ ДЛЯ 
ОБЩЕНИЯ В СОЦСЕТЯХ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Свадебные наряды в цветах любви выбрали многие москвичи, решившие по-
жениться именно в День влюбленных.  А вот что рассказали работники ЗАГС об 

отличии новобрачных-2017 от тех, кто сочетался браком в предыдущие годы. Во-первых, 
москвички вновь полюбили иностранцев. В январе впервые за последние годы зарегистри-
рован всплеск браков москвичек с иностранными подданными: за них, по данным ЗАГС, ре-
шила выйти каждая пятая жительница столицы. Во-вторых, стало больше зрелых пар (а не 
только женихов), а именно когда оба брачующиеся в возрасте 50+. И в-третьих, зрелые не-
весты перестали стесняться надевать белые свадебные платья, а вот юные новобрачные, 
напротив, предпочитают яркие цвета подвенечных нарядов. 

Сводный старший брат 
северокорейского лидера, 
по сообщению южно-
корейского новостного 
канала TV Chosun, убит 
в аэропорту в Малай-
зии. Якобы 45-летний Ким 
Чон Нам умерщвлен двумя 
женщинами, вооруженными 
отравленными иглами. Убий-
цы могли иметь отношение к 
спецслужбам КНДР. Впрочем, 
ведущий научный сотрудник 
Центра корейских исследо-
ваний Института Дальнего 
Востока РАН Константин 
АСМОЛОВ считает, что пока 
эта информация выглядит со-
мнительной. «Для североко-
рейского руководства фигура 
Ким Чон Нама не имеет ни-

какого значения. К нему 
то и дело обраща-
ются зарубежные 
СМИ, которым 
он пытается 
объяснить, что 
не занимается 
политикой. 
Из него же 
постоянно де-
лают «сопер-
ника» Ким Чен 
Ына, персону, на 
которую якобы ста-
вит Китай, хотя сами 
китайцы об этом не знают и 
никогда об этом не говорят», 
— напомнил эксперт. Соглас-
но имеющимся данным, Ким 
Чон Нам родился у Ким 
Чен Ира и актрисы Сон 

Хе Рим. Отец отказал-
ся от сына в 2001 

году, когда тот 
пытался въехать 

в Японию по 
поддельному 
паспорту До-
миниканской 
Республики. 
Позднее Ким 

Чон Нам был 
депортирован в 

Китай, где, по со-
общениям местной 

прессы, предавался 
радостям жизни, обедая и 
выпивая в ресторанах и про-
саживая деньги в игровых 
автоматах.

ОЧЕРЕДЬ НА ЖИЛЬЕ ДЛЯ ВОЕННЫХ СОКРАТИЛАСЬ ВТРОЕ 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

В ЮЖНОЙ КОРЕЕ СООБЩИЛИ ОБ «УБИЙСТВЕ» БРАТА КИМ ЧЕН ЫНА

Опрос «Каким должен быть 
беспилотный автомо-
биль?» проводился при 
поддержке Международно-
го центра робототехники, 
МФТИ, НИТУ МИСиС. В нем 
приняло участие более 33 
тыс. человек из России (из 36 
регионов) и 7 тыс. из США. 
Желание пользоваться бес-
пилотником выразило более 
56% опрошенных граждан 
России и 68% США. Причем 
за океаном  женщины оказа-
лись более заинтересованы в 
этом, чем мужчины, а в Рос-
сии наоборот. Всем способам 
свободного времяпрепро-
вождения в беспилотнике 
россияне предпочли общение 
в соцсетях и игры, а также 
просмотр видео и чтение 
книг. У американцев к этому 
добавился еще и секс — его 
предпочли в три раза больше 
опрошенных, чем в России. 
ОПРОС

В ТРЕТЬЯКОВКЕ ПРОЙДЕТ 
ВЫСТАВКА ОБ эПОХЕ 1950–

1960-Х гОДОВ 

ТЕХНИКА КУЛЬТУРА

Самый масштабный выставочный проект года — «Отте-
пель» — представила галерея на Крымском Валу. Произ-
ведения живописи, графики, скульптуры, фотографии, пред-
меты быта и документы — всего 500 экспонатов — благодаря 
грамотному размещению не создают впечатления «перебора». 
С центральной точки выставки,  так называемой площади 
Маяковского, видно, что экспонатов ровно столько, сколько не-
обходимо для воссоздания эпохи с разных ее сторон — черной 
и белой. Не случайно архитектура выставки решена именно в 
этих цветах. Вполне вероятно, что грандиозный проект вызовет 
ажиотаж, сопутствующий галерее после выставок Серова, 
Айвазовского и коллекции Ватикана. Но Третьяковка решила 
избежать очередей на морозе путем комфортной продажи 
билетов на сайте и в кассах галереи, а также  введения дня 
(среда!) для бесплатного посещения экспозиции.
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Поэтому в течение всего дипло-
матического раута красные ко-
мандиры стояли как истуканы и 
испуганно молчали. Повторение 

подобных сцен в Вашингтоне эпохи Трампа — 
дело, конечно, совершенно немыслимое. Но 
увольнение крупного внешнеполитического чи-
новника за то, что он выполнял свою работу — 
разговаривал с российским послом, — это нечто 
в сталинском духе. Конечно, у врагов Трампа был 
формальный повод прицепиться к его правой 
руке. Флинн разговаривал с российским послом, 
еще официально не вступив в должность. И это 
при желании можно трактовать как нарушение 
так называемого закона Логана. 

Закон Логана — принятый в 1798 году за-
конодательный акт, запретивший частным лицам 
вести дипломатические переговоры с иностран-
ными державами, у которых есть споры с США. 
Однако закон Логана де-факто принадлежит к 
числу мертвых и недействующих законодатель-
ных актов. За всю историю США закон Логана был 
применен один-единственный раз: в 1803 году 
на его основании осудили фермера из штата 
Кентукки за то, что он написал статью с сепара-
тистскими призывами в местную газету. 

Конечно, в американской истории были 
ситуации, когда по-хорошему следовало бы «очи-
стить от пыли» закон Логана. В президентской 

гонке 1968 года тогдашний глава США Линдон 
Джонсон попытался покончить с вьетнамской 
войной и договориться о мире. Но кандидат в 
президенты от Республиканской партии Ричард 
Никсон счел подобное положение дел невыгод-
ным для себя и передал через светскую даму 
Анну Ченно секретное послание правительству 
Южного Вьетнама: не соглашайтесь на условия 
Джонсона! Я предложу вам лучшую сделку! 

Однако, даже обладая всеми доказатель-
ствами вины Никсона, президент Джонсон не 
решился их обнародовать и применить закон 
Логана. Противники Флинна и Трампа сделали 
это без колебаний. Помощник президента США 
по национальной безопасности не продержался 
на своем посту даже месяца. И это очень плохой 
знак для российско-американских отношений. 
Конечно, стремление Флинна наладить отноше-
ния с Москвой — стремление, которое, к слову 
сказать, появилось у него сравнительно недав-
но, — не является единственной причиной его 
падения с властного олимпа. 

Жалует царь, но не жалует псарь — это как 
раз про отставного генерала Майкла Флинна. 
Став любимцем Трампа, он так и не сумел из-
бавиться от негативной репутации, которая 
сложилась у него в американских внешнеполи-
тических кругах. Коллеги и подчиненные счита-
ли Флинна опасным эксцентриком, носителем 

экстремистских идей, адептом совершенно эк-
зотических «теорий заговора», плохим органи-
затором и прочая и прочая. Постоянная вашинг-
тонская бюрократия изначально поставила перед 
собой цель: от «чужака» следует избавиться под 
первым же удобным предлогом. Так уж вышло, 
что этим предлогом оказался разговор Флинна 
с российским послом. 

Но вышло это совсем не случайно. Если бы 
Флинн еще до своего вступления в должность 
«провел переговоры» с британским, японским, 
даже китайским послом, к скандалу, скорее всего, 
это бы не привело. Тем, кто жаждал подставить 
подножку помощнику Трампа, пришлось бы ждать 
другой возможности это сделать. В эпоху Билла 
Клинтона «фитилем» почти любого громкого 
вашингтонского скандала был секс. Сейчас в 
роли такого «фитиля» выступает фраза «связи 
с Россией». 

Еще недавно считалось: в свите Трампа есть 
два человека, способных стать «локомотивами» 
нормализации отношений США и России. Сейчас 
один из этих людей — Майкл Флинн — это уже 
«сбитый летчик». Интересно, какие выводы из 
его судьбы сделает второй потенциальный «ло-
комотив» — новый государственный секретарь 
США Рекс Тиллерсон: первый пошел, второму 
приготовиться? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Недавняя трагическая история с отравле-
нием жителей Иркутска понемногу отошла на 
второй план. Как и предыдущие ЧП с массовыми 
смертями, которые лишь дополняют печальный 
мартиролог жертв несчастных случаев в новей-
шей России. 

Погибшие от косметического средства «Боя-
рышник» (по последним данным, 80 человек) со 
временем тоже станут банальной статистикой. 
Тем более что это всего лишь эпизод на фоне 
повседневных потерь в результате чрезмерных 
возлияний. Только по официальной статистике, 
в стране умирает из-за спиртного и связанных 
с ним проблем почти полторы тысячи человек 
ежедневно. Это почти в двадцать раз больше, 
чем в Иркутске…

Поэтому стоит ли сетовать только на каче-
ство алкоголя и всяких суррогатов? Все гораздо 
глубже и ужаснее: волна тотального чудовищного 
пьянства накрыла безграничные просторы родины 
от побережья Баренцева моря до самого острова 
Танфильева. Пьют начальники и подчиненные, 
студенты и школьники, сенаторы и губернато-
ры, депутаты и бюрократы, студенты и доценты, 
школьники и школьницы…

Еще в недавнем прошлом пьянство считалось 
уделом не самой интеллектуальной и здоровой ча-
сти общества. Постепенно в этот захватывающий 
процесс втянулись все слои. Ведь среди погибших 
в Иркутске оказался всего один асоциальный 
элемент. Остальные вполне приличные гражда-
не: медработник, педагог, строитель, сварщик, 
водитель. Почти треть отравившихся — пред-
ставительницы прекрасной половины…

За последние 20 лет количество пьющих 
женщин в РФ умножилось в восемь раз, так же, 
как среди подростков и даже малолетних детей. 
Во время обычного планового обследования 
детских садов Сибири выяснилось, что треть 
девочек и почти половина мальчиков знают вкус 
пива или вина… 

Врачи говорят: если ребенок пробует спирт-
ное в раннем возрасте, его интеллектуальное и 
культурное развитие затормаживается — изме-
нения в мозгу приводят к его моральной и физи-
ческой деградации. Наверное, в этом причина 
участившихся случаев безжалостных избиений в 
российских школах. Особенно среди школьниц. 

Еще Гиппократ отмечал: пьяницы производят 
на свет пьяниц. Таким образом, с каждым годом 
большой сегмент населения прирастает за счет 
алкозависимых родителей, которые производят 
на свет себе подобных. В свою очередь те по-
полняют ряды правонарушителей, совершающих 
преступления под действием спиртного в ста 
случаях из ста, 90 процентов суицидов, умыш-
ленных убийств и изнасилований. 

Недавно несколько подростков, залудив до 
невменяемого состояния, поймали молодую жен-
щину и жестоко изнасиловали. Позже выяснилось, 
что среди насильников был и родной сын жертвы, 
который узнал подробности случившегося на 
второй день в отделении полиции... 

Уровень потребления алкоголя в России со-
ставляет сегодня 18 литров в год на душу насе-
ления (реально приходится чуть ли не 30 литров). 
По данному показателю наша страна впереди 
планеты всей! 

Удивительно, но в «отсталой царской России» 
эта цифра не превышала 2,5 литра. То есть выпи-
вали почти в десять раз меньше. Из-за пьянства же 
умирало всего несколько тысяч человек. Сегодня 
алкоголь становится причиной преждевременной 
смерти более 500 тысяч граждан РФ… 

Между тем, если верить отечественным 
«акулам пера и экрана», наша страна не только 
решительно «встала с колен», но и превратилась 
в одного из влиятельных игроков мировой по-
литики: заткнули за пояс Обаму, отстояли Асада, 
«показали кузькину мать» всяким игилам и про-
чим украм. 

Однако результаты этого влияния и подъема 
тяжело отразились на жизни граждан. Особенно на 
демографии. При Николае Кровавом численность 
населения России увеличилась на 50 миллионов 
человек, при тиране Джугашвили — на 38 млн, 
а в благословенные демократические времена не 
только не прирастает, но стала убывать. То есть 
каждый год исчезает население крупного города. 
Таких жертв, наверное, не знала страна за все по-
слевоенные годы ни в локальных конфликтах, ни 
от эпидемий, катастроф или стихийных бедствий 
даже в совокупности. 

Мой сосед по квартире, Борис Д., много лет 
трудился на авиамоторном заводе. В середине 
девяностых предприятие закрыли. Оставшись 
без дела, сосед заскучал и ушел в оттяг, усугубляя 
затянувшуюся грусть дарами Вакха. К новому 
амплуа пристрастилась его супруга, уволенная из 
райисполкома по сокращению. Со временем ушла 
в запой их дочка, которая не могла устроиться на 
работу после института. 

Первой из троицы скончалась дочь. Затем 
мать, которая не смогла пережить беду и уда-
рилась во все тяжкие. Борис дошел до «белой 
горячки» и попал в психушку. Вот так буквально за 
несколько лет перестала существовать обычная 
московская семья, не сумевшая найти себя в 
новых обстоятельствах.

За последние годы преждевременно ушли 
из жизни и несколько моих близких друзей, таких 
как Володя Чесноков, который запомнился всем 
как отличный парень и замечательный журналист. 
В далекой юности мы учились на журфаке МГУ, 
а потом работали в одной газете. И всегда под-
держивали близкие отношения. Чесноков умер 
в сорок пять лет от алкоголя. Обнаружили его в 
собственной квартире недалеко от входной двери. 
Когда схватило сердце, Вовчик метнулся в кори-
дор, чтобы попросить помощи, и рухнул, не дойдя 
пары метров до спасительного выхода.

Остальные ребята тоже были успешными и 
талантливыми журналистами, но также любили 
частенько «причащаться». И, без меры закла-
дывая за воротник, не смогли найти тот самый 
спасительный выход...

Иркутская беда скоро забудется, как и дру-
гие подобные истории. Кто помнит страшный 
взрыв в шахте «Распадская», аварию на Саяно-
Шушенской ГЭС, пароходе «Булгария» или в юж-
ном городе Крымске? Или знает имена виновников 
этих трагедий, которые не стали по-настоящему 
громкими и общенациональными? С широким 
обсуждением, задержанием виновных, пока-
зом хода расследования и жестким наказанием 
всей цепочки негодяев, допустивших нарушения 
правил безопасности. Чтобы публичный процесс 
стал грозным предостережением и превентивный 
мерой для остальных. Хотя во всех этих бедствиях 
в той или иной мере виноват алкоголь, который не 
дает трезво смотреть вокруг и понимать, в какую 
пропасть катится страна. Возможное обсужде-
ние отсрочивается каждый раз до следующей 
трагедии.

Несколько лет назад власть предприняла-
таки попытку остановить окончательное спол-
зание страны в алкогольную и демографическую 
пропасть. Появилась даже государственная про-
грамма по профилактике и снижению потребление 
крепких напитков среди масс. Провели по ТВ и 
СМИ (судя по отчетам) пропаганду здорового 
образа жизни. Широким слоям населения объ-
яснили, как же нехорошо злоупотреблять… 

Через несколько лет неустанной «пропаганды 
и профилактики» три четверти населения России 
продолжает «усугублять» каждый день, а алко-
гольные отравления среди молодежи (особенно 
среди девушек) стремительно увеличиваются.

Вспоминается шокирующее признание ми-
нистра здравоохранения РФ в августе 2015 года. 
«Только подумайте, мы выхаживаем 500-граммовых 
младенцев, а в 40 процентах смертей детей в воз-
расте до одного года виноваты пьяные мамы, 
которые придавливают их собой…»

Мы до сих пор продолжаем обсуждать и 
смаковать подробности американских выборов — 
Дональд Трамп «наш или нет», он сам победил или 
помогли русские, «хакнув» в концовке подсчет 
голосов? Такая мысль даже гипотетически будто 
бальзам на душу гегемона, у которого дух захваты-
вает от величия и значимости собственной страны! 
Это же проще, чем задумываться о происходящем 
вокруг и, как говорил небезызвестный персонаж 
«Собачьего сердца», заняться чисткой сараев — 
прямым своим делом… 

Чересчур лояльное, даже безразличное от-
ношение российских вождей к продолжающейся 
веками деградации населения понять невозмож-
но. Никто из бывших и нынешних «монархов» не 
брался всерьез за искоренение этого зла в недрах 
масс. А императрица София Ангальт-Цербстская 
(более известная как Екатерина II) даже поощряла 
увлечение подданных «зеленым змием», объясняя 
это тем, что пьяным народом легче управлять. 
Судя по всему, этот тезис до сих пор не потерял 
своей актуальности.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   15 февраля 2017 года  стр. 

ОППОЗИЦИЯ

КРИМИНАЛ
СВОБОДНАЯ ТЕМА
Саид Бицоев, журналист

3

ЭТИЛОВЫЙ ЭКВИВАЛЕНТ ПЛЮС 
АЛКОГОЛИЗАЦИЯ ВСЕЙ СТРАНЫ…
Темпы употребления спиртного  
в России напоминают национальное бедствие

У ТРАМПА ОТРЕЗАЛИ «ПРАВУЮ РУКУ» 

КТО ХОТЕЛ ОТРАВИТЬ 
ПАТРИАРХА ГРУЗИИ?

Обвиняемый в покушении 
священник разоблачал 

коррупцию в патриархии
Грузинские СМИ сообщили, что правоо-
хранительные органы пресекли попытку 
отравления Католикоса-Патриарха всея 
Грузии Илии Второго, который с начала 
февраля находится на лечении в Германии. 
10 февраля в аэропорту Тбилиси был за-
держан глава службы по управлению иму-
ществом патриархии протоиерей Георгий 
Мамаладзе, который собирался вылететь 
в Германию к патриарху, где последний го-
товился к операции. 13 февраля 84-летний 
Илия Второй успешно перенес операцию на 
желчном пузыре в берлинской клинике. 

В воскресенье же тбилисский городской 
суд санкционировал арест Мамаладзе. Позже 
последовали разъяснения от прокуратуры 
Грузии. Ее представитель Ираклий Шотадзе 
сообщил в ходе брифинга, что Мамаладзе 
предъявлены обвинения в попытке отрав-
ления патриарха. По словам Шотадзе, уго-
ловное дело было открыто 2 февраля этого 
года. Основанием для этого стало заявление 
неназванного лица, которое сообщило, что 
Мамаладзе якобы обратился к нему с просьбой 
«помочь найти смертельный яд для убийства 
некоего церковного клирика». После этого 
передача яда проводилась уже под контролем 
оперативников. Следствие установило, что 
Мамаладзе планировал совершить убийство 
патриарха в Берлине. При задержании в аэро-
порту у Мамаладзе были обнаружены ампулы 
с цианидом натрия. При этом представитель 
прокуратуры сообщил, что задержанный не 
признает себя виновным и не идет на контакт 
со следствием.

«МК» обратился за комментариями к из-
вестному общественному деятелю грузинской 
диаспоры Михаилу Хубутия.

— В чьих интересах устранение грузин-
ского патриарха, какие силы могут стоять 
за покушением на него?

— Конечно, истину должно установить 
следствие. Хотя я сомневаюсь, что оно пойдет 
по правильному пути. Лично я, проконсульти-
ровавшись со многими моими знакомыми в 
патриархии, в чьей порядочности не сомне-
ваюсь, пришел к выводу, что никакой политики 
здесь нет. Это чистой воды подстава. Аресто-
ванный батюшка — директор клиники святых 
Иоакима и Анны; если ему бы понадобился 
яд, он мог просто тайно взять его в своей же 
клинике. При этом он врач, умный человек, 
который прекрасно понимает, что пересечь 
две границы с ядом ему не удастся. А в слу-
чае применения этого вещества вскрытие 
тут же покажет, что патриарх был отравлен. 
Поэтому он не мог на такое пойти. Вывод от-
сюда напрашивается сам: ему эти ампулы 
подложили. Я уже знаю, что в этой истории 
замешаны высокопоставленные чиновники 
Грузии и люди, приближенные к патриархии, 
которые разворовывали ее имущество. По-
страдал человек, который хотел вывести их на 
чистую воду. Мамаладзе написал патриарху 
письмо о том, кто и как разворовывает иму-
щество патриархии. Поэтому его подставили. 
Сейчас идет односторонняя информация со 
стороны прокуратуры, а адвокату запретили 
говорить о деталях дела.

Письмо задержанного протоиерея, адре-
сованное патриарху, уже опубликовала на 
своем сайте телекомпания «Рустави-2». По 
ее данным, оно было написано два месяца 
назад. В нем говорится о фактах мошенни-
чества и коррупционных соглашениях между 
представителями властей и сотрудниками 
патриархии. В частности, о том, что принад-
лежащие патриархии компании занимаются 
коммерческой деятельностью вплоть до про-
изводства спирта и торговли нефтью.

«Прошу с Вашего благословения прове-
сти аудит имущества и финансов патриархии, 
чтобы снять туманность по многим вопросам. 
На наш взгляд, очень много фактов могут со-
держать в себе преступления, след которых 
ведет до высокопоставленных гражданских 
и духовных чиновников патриархии», — го-
ворится в письме Мамаладзе, подлинность 
которого пока не подтверждена.

По заявлению митрополита Петра (Цаава), 
в аресте Мамаладзе больше всего была за-
интересована секретарь-референт патриарха 
Шорена Тетруашвили, которая возглавляла 
службу по управлению имуществом патриар-
хии до Мамаладзе.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

В ноябре прошлого года министр образования 
Ольга Васильева заявила о грядущих изме-
нениях в модели сдачи ЕГЭ по литературе. 
Экзамен хотят сделать творческим, полно-
стью убрать из него простые тестовые вопро-
сы. Данное заявление вызвало панические 
настроения и опасения в обществе, что ЕГЭ 
станет еще более сложным. Что планируется 
изменить в новой модели испытания по лите-
ратуре, рассказали разработчики ЕГЭ. 

В данный момент Федеральный институт 
педагогических измерений подготовил новую мо-
дель ЕГЭ по литературе, которая сейчас проходит 
апробацию и общественное обсуждение. Ученики 
60 школ уже написали экзамен в новом формате. 
Но изменения коснутся лишь выпускников следую-
щего года, в этом году выпускники будут сдавать 
ЕГЭ по предмету в прежнем формате.

Новая модель ЕГЭ по литературе предпола-
гает полную отмену кратких ответов на вопросы по 
тексту. По мнению разработчиков, это позволит 
сделать экзамен творческим. Большая часть за-
даний будет направлена на проверку способности 
выпускников понимать произведение и проводить 
его анализ.

— В новой модели ЕГЭ по литературе мы 
старались создать максимальную связь между 
экзаменом и преподаванием предмета, — объ-
ясняет председатель федеральной комиссии 
разработчиков КИМ ЕГЭ по литературе Сергей 
Зинин. — Испытание не станет значительно слож-
нее, оно станет совершеннее. Вопросов с краткими 

ответами больше не останется, они выработали 
свой ресурс, превратились в так называемую по-
душку для троечников. Теперь школьникам будет 
предложен отрывок из произведения в прозе и 
стихотворение. По каждому из предложенных 
тестов нужно будет дать два развернутых ответа 
в формате мини-сочинения (около 50 слов).

В отличие от текущей модели ЕГЭ в будущем 
году вопросы для мини-сочинений будут пред-
ставлять в двух альтернативных вариантах, из 
которых школьники смогут выбирать. При этом 
суть правильного ответа будет сводиться к одному 
и тому же варианту, разница лишь в том, что один 
из вопросов будет идти от общего к частному, а 
другой — наоборот. По мнению разработчиков, 
такой подход даст возможность школьнику по-
казать себя в роли творческого читателя. 

— Изменения коснутся и основного, большого 
сочинения, — говорит Сергей Зинин. — Сейчас 
школьник должен выбрать одну из трех тем, где 
представлены произведения первой половины 
XIX века, второй половины XIX века или XX века. 
В новой модели будет четыре темы, которые будут 
делиться не только с точки зрения эпохи, но и с 
точки зрения жанра написания сочинения. Так, 
первая тема будет представлять собой литера-
туроведческий анализ произведения, вторая — 
своеобразный читательский дневник, например, 
рассказ о своих впечатлениях о герое. Третья тема 

останется традиционной, а в четвертой нужно 
будет отразить в своей работе взгляд на литера-
туру в целом на примере одного или нескольких 
произведений. 
ПРИМЕРЫ БУДУЩИХ ТЕМ СОЧИНЕНИЯ: 

• Какую роль в раскрытии образа Чацкого 
играют монологи героя? (По пьесе А.С.Грибоедова 
«Горе от ума».)

• Кто из персонажей романа Л.Н.Толстого 
«Война и мир» вам наиболее интересен и почему? 
(С опорой на эпизоды романа.)

• Любовь как вечная тема в лирике 
А.А.Ахматовой.

• Страницы истории в русской литературе. 
(На примере одного произведения.)

• ЕГЭ по литературе требует от выпускников 
способности легко переключаться с одной темы 
на другую, — считает Екатерина Баркина, учитель 
русского языка и литературы школы №1269. — К 
тому же вопросы для мини-сочинений часто по-
ставлены таким образом, что необходимо хорошо 
понимать все произведение, чтобы дать правиль-
ный ответ, а не просто прочитать представленный 
отрывок. Кроме того, сложность еще и в том, что 
на литературу в школе выделяется лишь 2–3 часа 
в неделю. Это ничтожно мало для того, чтобы 
научить детей проводить сложный анализ, пони-
мать произведения и писать сочинения. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ЕГЭ ПО ЛИТЕРАТУРЕ: БОЛЬШЕ НИКАКИХ ТЕСТОВ! 
Эксперты рассказали, каким будет экзамен в 2018 году

ШКОЛА

Продолжается развитие событий вокруг дела 
Ильдара Дадина, первого в России осужденно-
го за «неоднократное нарушение правил прове-
дения публичных мероприятий» по статье 212.1 
УК РФ. После того как Конституционный суд 
постановил пересмотреть дело Дадина, его 
адвокаты обратились в Верховный суд: они 
просят отменить судебное решение, которое 
отправило его в колонию на 2,5 года, и осво-
бодить его из-под стражи. 

Активисту осталось провести в колонии чуть 
меньше полугода (приговор был вынесен в декабре 
2015 года, но срок считается с января 2015 года — 
тогда Дадина поместили под домашний арест). Из 
постановления Конституционного суда следует, 
что возбуждать дело по «дадинской» статье мож-
но, только если повторное нарушение порядка 
причинило или могло причинить вред чьему-либо 
здоровью, имуществу или общественной безопас-
ности. Пикеты, которые проводил Дадин, такого 
вреда не причиняли. 

Адвокат Дадина, Алексей Липцер, в разговоре 
с «МК» не исключил, что активист может оказать-
ся на свободе в ближайшие 2–3 месяца. «После 
решения Конституционного суда председатель 
Верховного суда должен вынести представле-
ние президиуму Верховного суда, — пояснил 
Липцер. — Мы решили эту процедуру ускорить и 
подать ходатайство». Дальше есть два варианта 
развития событий: Верховный суд либо прекратит 
дело (о чем и просят адвокаты), либо направит его 
на пересмотр в Басманный суд (по аналогии с тем, 
как он направил на пересмотр дело «Кировлеса» 
в отношении Алексея Навального). «Во втором 
случае это будет немного дольше», — отмечает 
Липцер. 

Руководитель международной правозащит-
ной группы «Агора» Павел Чиков более скептически 
оценивает шансы Дадина выйти на свободу до 

окончания срока по приговору. Он пояснил «МК», 
что потребуется время на доставку материалов 
дела в Верховный суд (сейчас они находятся либо 
в Конституционном суде, либо в Басманном суде), 
на то, чтобы Верховный суд принял ходатайство, 
и на то, чтобы он рассмотрел дело (президиум ВС 
должен вынести решение в течение месяца по-
сле представления председателя ВС, который 
формально по срокам никак не ограничен, плюс 
заседания проводятся не каждый день). Адвокат 
отметил, что Верховный, скорее всего, решит во-
прос об освобождении Дадина, но случаев, когда 
президиум освобождал человека из колонии по-
сле ходатайства адвокатов, Чиков не вспомнил. 
«Случаи, когда президиум освобождал человека 
по собственной инициативе, известны, но они 
очень редкие», — добавил он. Все эти процеду-
ры, по оценкам адвоката, могут растянуться на 
2–3–4 месяца и более. «Дадин в ближайшее время 
окажется на свободе только в том случае, если 
Верховный суд будет рассматривать дело в ручном 
режиме», — заключил он. 

Любопытно, что в случае, если приговор Дади-
ну отменят, за 2,5 года лишения свободы он сможет 
получить компенсацию и по решению ЕСПЧ, и по 
решению российского районного суда. Во сколько 
государство может оценить ущерб от незаконного 
уголовного преследования, по словам Алексея 
Липцера, неизвестно. 

Кроме Дадина по той же статье проходит три че-
ловека, они тоже проводили оппозиционные пикеты. 

Пенсионер Владимир Ионов и Ирина Калмыкова 
уехали на Украину, а Марк Гальперин продолжает 
проводить пикеты в России. «О возбуждении новых 
уголовных дел нам неизвестно», — рассказал «МК» 
Григорий Дурново, участник проекта «ОВД-инфо», 
который занимается мониторингом задержаний. 
Он отметил, что несколько постоянных участников 
протеста сейчас формально могут попасть под дей-
ствие «дадинской» статьи. «Сложилось ощущение, 
что правоохранительным органам сейчас удобнее 
назначить большой штраф (максимальный штраф 
по ст. 20.2 КоАП — 600 тысяч рублей), чтобы он в 
следующий раз задумался, прежде чем выходить 
на протест, нежели разыгрывать 212-ю статью, по-
тому что это будет громкий процесс», — отмечает 
Дурново. 

Участник «ОВД-инфо» считает, что решение КС 
вряд ли окажет влияние на протестную активность, 
потому что количество людей, которые готовы вы-
ходить на акции без повода, сильно уменьшилось 
не только из-за «дадинской» статьи, но и из-за 
других изменений в законодательстве и «болот-
ного дела». 

Руководитель Центра экономических и по-
литических реформ Николай Миронов, напротив, 
считает, что «ограничение произвола» со стороны КС 
может способствовать раскрепощению участников 
акций, их большей уверенности в том, что их не поса-
дят «по беспределу». «Но нужно дождаться решения 
Верховного суда», — отмечает политолог. 

Валерия МАРКОВА. 

ДАДИН МОЖЕТ НЕ ДОСИДЕТЬ 
Активисту осталось провести в колонии полгода

ПОЛЕМИКА

41 миллион 979 тысяч. Таковы, а не пресло-
вутые 26,6 миллиона человек, потери нашей 
страны в Великой Отечественной войне. Эти 
данные огласили 14 февраля организато-
ры думских парламентских слушаний «Па-
триотическое воспитание граждан России: 
«Бессмертный полк». А перед тем сопред-
седатель «Бессмертного полка», народный 
артист Василий Лановой, обвинил другого 
сопредседателя — депутата Госдумы Ни-
колая Земцова, в узурпации власти и само-
вольном распоряжении многомиллионны-
ми грантами, выделенными движению из 
госбюджета.

Основным доводом в пользу скорейшего 
развертывания патриотического воспитания рос-
сиян, и в первую очередь молодых, как явствует 
из речей на слушаниях, безусловно, является 
военная угроза: «Идет страшная беда — третья 
мировая война», — обрисовал ситуацию народ-
ный артист и сопредседатель центрального шта-
ба «Бессмертного полка» Александр Михайлов. 
По мнению других участников слушаний, война 
эта, впрочем, уже началась, хотя и в гибридной 
форме: «А победа в ней является одной из самых 
главных целей, особенно в условиях вала фаль-
сификаций истории, обрушившегося на нашу 
страну», — подчеркнул глава Комитета Госдумы 
по образованию и науке Вячеслав Никонов.

Но вот беда: современные дети, констатиро-
вал Николай Земцов, «плохо знают историю Рос-
сии». Да и не очень понятно, «кто из них является 
естественным патриотом, а кто — конформистом, 
который просто повторяет то, что надо».

Найти ответ на этот важнейший вопрос, 
очевидно, призван активно разрабатываемый в 
Госдуме законопроект «О патриотическом вос-
питании граждан России». Принять его думцы 
твердо намерены уже в текущем году. Однако в 
каком именно виде это произойдет, пока неясно: 
решено лишь, по словам разработчиков, что он 
«установит единый подход и единый механизм к 
патриотическому воспитанию в масштабах всей 
страны, а также обязанности должностных лиц 
и полномочия органов исполнительной власти 
и СМИ».

Необходимость такого закона, подчеркнули 
авторы законопроекта, немедленно подтвердила 
и коллизия вокруг руководства движения «Бес-
смертный полк», разыгравшаяся непосредствен-
но на слушаниях.

— В движении, — объявил Василий Лановой, 
— возникли серьезные структурные проблемы 
и кризис власти. В устав внесены изменения, за 
которые не голосовал съезд! Николай Земцов не 
сообщает даже сопредседателям о готовящихся 
мероприятиях, а вместо того активно осваивает 
государственные гранты — не менее 15 миллио-
нов рублей за 2015 и 2016 годы!

Земцов упрека народного артиста и своего 
сопредседателя по движению не принял:

— Когда формировалось движение, было 
принято решение, что его возглавят три сопред-
седателя. И роль каждого из них очевидна, — 
разъяснил он. — Линия Ланового — это концерты 
и обращения к сердцам людей. Линия Геннадия 
Иванова — преемственность от истока движения, 
начало которому он положил в Томской области. 
А за Николаем Земцовым — осуществление те-
кущей деятельности, что является большим и 
сложным механизмом. Так что все, что сказал 
Василий Семенович, — неправда!

Зал оживился, Николай Земцов слегка смяг-
чил удар:

— Я имею в виду то, что он сказал о финансо-
вых манипуляциях. Манипулирование деньгами 
движения невозможно. Оно прозрачно, а кроме 
того, только что была проверка.

Коллегу по актерскому цеху и руководству 
«Бессмертного полка» поддержал другой на-
родный артист — Михаил Ножкин:

— Мы в центральном штабе ни хрена не зна-
ем! А ведь мы люди, которым народ верит! Надо, 

чтобы на местах, в штабах «Бессмертного полка» 
были авторитетные люди, которым верят. Надо 
созывать съезд и избирать руководство!

Вернул дискуссию к теме патриотизма лишь 
«Хирург» Александр Залдостанов. При этом сде-
лал это весьма своеобразно:

— Патриотизм — это стратегический ресурс 
страны, без которого невозможно победить в 
войне! Стране предстоит еще воспитать из детей 
патриотов, что гораздо сложнее, чем воспитать 
инженеров или врачей. Мы видели это только в 
сталинскую эпоху. Сейчас мы должны сделать 
это снова!
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ВАЖНОВАЖНО

Рассекреченные данные Миноборо-
ны, сообщили организаторы слуша-
ний, позволили им обновить данные 
о людских потерях нашей страны в 
Великой Отечественной войне. Если 

в 1947 году официально считалось, что они со-
ставили 7 миллионов человек, а с 1990 года по 
настоящее время — 26,6 миллиона, то сейчас 
страшная цифра возросла до 41 миллиона 979 
тысяч человек.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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Руководство движения не поделило власть и гранты
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ПОДМОСКОВЬЕ

Товаропроводящая цепочка каж-
дой из наших покупок выглядит так: 
производитель — дистрибьютор — 
розница. Само собой, все участники 
этой схемы стремятся побольше 

заработать, поэтому на каждом этапе начальная 
себестоимость продукта заметно увеличивается. 
Сама же себестоимость складывается из двух 
составляющих: затрат на сырье и расходов на про-
изводство (зарплата сотрудникам, электроэнер-
гия, обслуживание оборудования). Плюс к этому 
производитель оплачивает налоги и акцизы, а 
затем продает товар оптовому посреднику или 
сразу рознице по отпускной цене, заложив в нее 
свои проценты прибыли. Как поясняют эксперты, 
сейчас на рынке розничных продаж доминирует 
ретейл — крупные торговые сети, которые за-
купаются напрямую у производителя, чтобы не 
переплачивать за услуги оптовиков и таким об-
разом поддерживать относительно невысокие 
цены за счет больших объемов оборота. А мелкие 
магазины продолжают закупаться на оптовых 
базах или у посредников, поэтому в них стоимость 
товаров зачастую выше. При этом розница ничем 
не ограничена в накручивании цен, кроме… нет, не 
совести, а конкуренции: если не покупают, значит, 
в соседнем магазине дешевле. Если же другой 
магазин слишком далеко или рано закрывается, 
то тут торговцам все карты в руки: пока есть спрос, 
цены можно назначать самые «кусачие». Мы срав-
нили цены в разных магазинах и выяснили, что 
стоимость совершенно одинаковых продуктов 
может отличаться на 20–30%, которые и идут в 
карман рознице.

Продуктовый беспредел
По суровым законам торговли самый быстрый 

рост цен происходит всегда на продукты питания 
— без них человек обойтись не может и будет 
покупать при любых обстоятельствах. Поэтому 
в условиях свободного рынка производители и 
магазины могут спекулировать на цене продуктов 
как хотят. «Цены сейчас не ограничиваются госу-
дарством, как во времена СССР, но и предложение 
не ограничено. Поэтому теперь главный защитник 
потребителя — это конкуренция. Если не нравится 
цена в одном магазине, мы идем в другой. Благо 
в городе магазины на каждом шагу, да и крупные 
гипермаркеты в транспортной доступности. Одна-
ко в одном-единственном сельпо на всю деревню 
накрутка может составлять 100–200%», — рас-
сказал «МК» председатель Союза потребителей 
России Петр Щелищ. 

Но так ли эффективна конкуренция в борьбе 
за доступные цены для потребителей? Для чи-
стоты эксперимента мы посетили три столичных 
магазина, доступных для жителя одного кварта-
ла: торговую сеть низового сегмента формата «у 
дома», несетевой магазин «Продукты 24» около 
остановки транспорта, где большой трафик людей, 
и один из крупнейших гипермаркетов, до которого 

от ближайшей остановки ездит бесплатный ав-
тобус. Также мы исследовали прайс-лист одной 
из крупных оптовых баз Москвы — поставщика 
несетевой розницы. 

Как видно из таблицы, даже в ближайших 
друг к другу магазинах цены могут ощутимо от-
личаться, а суммарная разница в стоимости рас-
сматриваемого набора продуктов составлять 
около 300 рублей — вот вам и конкуренция... Но 
тут уж приходится выбирать: забежать в магазин 
по дороге, но переплатить, отстоять большую 
очередь в торговой сети низких цен, но сэконо-
мить, или потратить несколько часов на поездку 
в гипермаркет в поисках той же экономии.

Однако даже самые низкие цены в ретейле 
гораздо выше той стоимости, по которой продукты 
отпускаются с предприятий, — на этой разнице и 
зарабатывает свою «копеечку» розница. В докладе 
«Как формируются цены и качество продтоваров 
(взгляд потребителя)», подготовленном Союзом 
потребителей России, содержатся данные о долях 
расходов на производство, наценки посредников и 
прибыли организации розничной торговли в конеч-
ной цене розничных продуктов. Так, себестоимость 
хлеба составляет 37% от цены, молока — 27%, 
мороженой рыбы — 24%, подсолнечного масла и 
мясных продуктов — не более 10%. Посредники 
прибавляют к цене муки, из которой делается хлеб, 
еще 25–30%, подсолнечного масла — 27%, рыбы 
— 20–23%, макаронных изделий — 19%, сахара 
— 16%. Наконец, магазин делает наценку от 20 до 
50%, а от реализации макаронных изделий полу-
чает 9% чистой прибыли, рыбы — 7–10%, молока, 

подсолнечного масла, яиц, сахара, муки — около 
6%. Отметим, все эти цифры актуальны для про-
дуктов отечественного производства. 

Размер наценки в рознице зависит от ка-
тегории продуктов и отраслевых особенностей 
производства, отмечает директор «Руспродсоюза» 
Дмитрий Востриков. Например, наценка на муку 
в рознице составляет более 50% — это один из 
самых больших показателей среди продуктов. 
«Производственные мощности на предприятиях, 
изготавливающих муку, вдвое превышают спрос, и 
из-за высокой конкуренции предприятия работают 
на грани рентабельности, получая прибыль всего в 
1–4%. Рентабельность производства мяса курицы 
несколько выше, а цена для населения более до-
ступна. Так происходит из-за того, что птица на-
бирает товарный вес за 2–3 месяца откорма, и ее 
себестоимость гораздо ниже свинины, баранины 
и говядины», — рассказал эксперт.

СТРУКТУРА СРЕДНИХ 
РОЗНИЧНЫХ ЦЕН НА ПРОДУКТЫ:

Мука Молоко Рыба
Себестоимость 40,5% 68% 50,8%

Наценка 
производителя

2,5% 4% 5,2%

Налоги 4% 6% 3,5%

Наценка 
посредников 
и розницы

53% 22% 40,5%

Источник: Росстат.
Себестоимость продукта зависит от сырьевых 

цен, глубины переработки продукции, упаковки и 
организации бизнес-процессов, загруженности 
производства, подчеркивает глава «Руспрод-
союза». По его словам, реальная покупательная 
способность населения и конкуренция в категории 
также влияют на отпускную цену. 

Если представить эти значения в денежном 
эквиваленте, то на примере курицы при средней 
стоимости 133 рубля за килограмм структура 
розничной цены будет выглядеть так: себестои-
мость — 87,5 рубля, наценка производителя — 10 
рублей, налоги — 8 рублей и наценка розницы 
— 27,5 рубля. 

Конечно, можно задаться риторическим во-
просом: не стыдно ли производителям, посредни-
кам, рознице, а также государству с его налогами 
брать с граждан немалые проценты сверх себе-
стоимости? Но на самом деле получается, что 

внушительная накрутка набегает в сумме наценок 
каждого участника товаропроводящей цепочки. 
Даже защитник прав потребителей Петр Щелищ 
не спешит обвинять пищепром в чрезмерной жад-
ности: «Вопреки стереотипам пищепром — одна 
из самых низко маржинальных отраслей, в кото-
рой рентабельность производителей выше, чем 
розницы, — 6–7% чистой прибыли у предприятий 
против примерно 3% у торговли. Однако розница 
отнюдь не бедствует: за счет оборота суммы чи-
стой прибыли получаются немалыми».

Акциз дороже водки
В 2016 году от акцизов в бюджет России по-

ступило 1,3 трлн рублей — цифра огромная, учи-
тывая, что фактически изъяты эти средства из 
карманов потребителей. Акциз — это косвенный 
налог, который платят производители товаров 
массового потребления (алкоголь, табак, бензин), 
заложенный в отпускную и, соответственно, роз-
ничную цену товара. Акцизы — важный источник 
доходов федеральной казны, только из-за него 
стоят облагаемые товары очень недешево: иногда 
размер налога в три раза превышает себестои-
мость продукта. Пример такого «несправедливого» 
ценообразования — водка.

По данным Росстата, средняя цена бутылки 
водки объемом 0,5 литра в России составляет 
280 рублей. На ее производство уходит 48 ру-
блей — это себестоимость, в которую включена 
стоимость сырья, упаковки и прочие расходы, в 
том числе рекламные. Плюс к этому производи-
тель делает свою наценку — примерно 11 рублей. 
Когда бутылка попадает в розницу, ее цена уве-
личивается в среднем на 89 рублей. Оставшиеся 
132 рубля — это взимаемый государством акциз, 
почти равный себестоимости и наценке магазина, 
вместе взятым. Таким образом, за традиционный 
русский горячительный напиток мы переплачиваем 
чуть ли не в 5 раз.

Любопытно, что разброс цен на водку в рос-
сийских магазинах очень большой, несмотря на то, 
что с 2010 года государством в целях борьбы с не-
легальной продукцией назначается минимальная 
цена на этот алкоголь — 190 рублей за пол-литра. 

Тем не менее в торговых сетях можно увидеть 
водку за 191 рубль, в то время как чуть дальше 
будет стоять красивая бутылка с точно таким же 
«содержимым», но за 500 рублей. Несмотря на 
заманчивые надписи на этикетке дорогой водки 
из серии «изготовлена по технологии глубокой 
очистки» или «сделана из талой воды с верши-
ны Эвереста», делается она из такого же сырья 
(спирта), как и дешевая, и облагается таким же 
акцизом, пояснил директор Центра исследования 
федерального и регионального рынков алкого-
ля (ЦИФРРА) Вадим Дробиз, объясняя разницу 
в цене. «Покупая премиальный продукт за 300 
рублей и выше, потребители платят за имидж 
и самоуважение. Не будет же директор фирмы 
на внедорожнике пить самую дешевую водку! В 
какой-то мере высокая цена дорогого продукта 
субсидирует низкую стоимость его экономичного 
аналога. При этом себестоимость премиальной 
водки выше, но не за счет сырья, а за счет рас-
ходов на рекламу, упаковку, маркетинг — все то, 
что заставляет потребителя покупать этот продукт 
за большие деньги», — считает эксперт.

Дорого то, что брендировано
Как отмечают специалисты сферы торговли, 

самой рентабельной отраслью считается инду-
стрия моды. В магазинах одежды и обуви наценка 
на товары может превышать их отпускную цену в 
10–20 раз, а все потому, что мы готовы перепла-
чивать за бренд. Журнал Business Insider провел 
исследование, в котором выявил 37 товаров с 
самой высокой наценкой. Оказалось, что в список 
попали в основном предметы гардероба. Напри-
мер, лидируют по размеру наценки брендовые 
солнцезащитные очки — плюс 1329%. На 1100% 
выше себестоимости продается женское белье, а 
джинсы на прилавках стоят дороже на 650%. 

При этом на российском рынке одежда и 
обувь на 85% представлена импортными това-
рами. В наши магазины они попадают в основном 
из Юго-Восточной Азии, преодолев таможню и 
большие расстояния. А ведь логистика и «рас-
таможка» — это две серьезные статьи расходов в 
формировании розничной цены на все импортные 

товары: в среднем на уплату пошлин, налогов и 
доставку уходит от 40 до 55% от первоначальной 
стоимости товара. Поэтому многие продвинутые 
модники предпочитают закупаться за рубежом: 
разница в цене на одну и ту же вещь в коллекции 
глобального бренда может составлять 30–50%. А 
благодаря системе tax free можно еще и частично 
вернуть налог на добавленную стоимость, который 
иностранцы платить не обязаны.

Вместе с тем на волне импортозамещения 
и падения рубля в два прошлых года некоторые 
мировые бренды открыли в России свое произ-
водство. Как рассказал «МК» исполнительный 
директор «Союзлегпрома» Игорь Ульянов, многим 
компаниям стало выгоднее шить в России, чем в 
Китае. «В последние годы в Китае вырос уровень 
оплаты труда: там швея получает примерно $500 в 
месяц, а ее российская коллега — 12 тыс. рублей, 
то есть примерно $200. Сокращение издержек 
на зарплаты влияет на себестоимость товара в 
сторону понижения, но конечную цену форми-
руют бренды в зависимости от своей политики 
накруток», — сказал представитель отрасли. Что 
касается одежды и обуви российского производ-
ства, то сейчас многие предприятия работают с до-
ходностью не больше 3–5%, отметил он. При этом 
розница на одежде «made in Russia» зарабатывает 
куда больше, чем производители, в отличие от 
пищепрома. «Магазины закладывают чистую при-
быль минимум в 20–30%, и даже этого им кажется 
мало, поскольку в «жирные годы» рентабельность 
бизнеса по продаже одежды и обуви составляла 
100–200%», — добавил эксперт. 
СТРУКТУРА РОЗНИЧНОЙ ЦЕНЫ 
ОДЕЖДЫ И ОБУВИ РОССИЙСКОГО 
ПРОИЗВОДСТВА:

Сорочка 
мужская

Женские 
кожаные 
сапоги

Себестоимость 42% 47,5%

Наценка 
производителя 

7% 4%

Налоги 8% 8%

Наценка розницы 43% 40,5%

Почему же мы переплачиваем, как показало 
исследование «МК», в два, три и более раз даже 
за самые обыденные товары? Законы свобод-
ного рынка диктуют свои правила торговли, и 
они далеко не всегда в пользу потребителя. Раз 
есть спрос, продавцы и не будут снижать цены. 
В то же время ситуацию на российском рынке 
усугубляет отечественная специфика: большие 
расстояния и сложная логистика, а также непро-
думанные и запутанные налоги. Все эти напасти 
также перекладываются на плечи потребителя. 
Рассчитывать на то, что государство каким-то 
административным образом наведет порядок с 
ценами, не приходится. Значит, вся надежда на 
развитие конкуренции. Но предыдущие четверть 
века строительства рыночной экономики в нашей 
стране этой надежды явно не оправдали...

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ В РАЗНЫХ РОЗНИЧНЫХ МАГАЗИНАХ, РУБЛИ:
Торговая 
сеть

Несетевой 
магазин

Гипер-
маркет

Оптовая 
база

Мука, кг 39 45 35 36 

Сахар-песок, кг 39 45 39 43

Гречка, кг 99 122 80 70 

Картофель, кг 19 19 14 17

Капуста, кг 13 22 13 15 

Куриное бедро, кг 285 329 265 260

Молоко 1 л 65 81 60 70

Сок 1 л 74 94 62 61

Масло подсолнечное 1 л 117 151 120 107

Общая сумма набора продуктов:  750 908 688 679

Источник: Росстат

СТРУКТУРА РОЗНИЧНОЙ ЦЕНЫ ВОДКИ

Себестоимость — 17,4%

Прибыль (наценка) 
производителя — 4,1%

Налоги и акцизы — 46,8%

Наценка розницы — 31,7%

ИЗ ЧЕГО СКЛАДЫВАЕТСЯ ЦЕНА КУРИЦЫ
Источник: Росстат

Сырье45%

Расходы на производство

21%

8%8%

8%8%

Наценка 
предприятия
Наценка 
предприятия

Налоги

Оборот 
посреднического 
звена

Оборот 
посреднического 
звена

6%6%

Торговая надбавка

12%12%
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В понедельник, 13 февраля, в Москов-
ской области открыли Центр содей-
ствия строительству при правительстве 
Московской области. Подмосковье 
было избрано для пилотного проекта 
на правах региона-лидера. С его по-
мощью подмосковное правительство 
надеется привлечь новых инвесторов 
в регион, активизировать экономику и 
обеспечить максимальную защиту ин-
тересов бизнеса. 

Чем активнее будут строиться в регионе 
дороги и заводы, тем больше налогов поступит 
в областной бюджет. И значит, будут шире воз-
можности для решения социальных проблем в 
регионе — это аксиома экономики. Но на прак-
тике все намного сложнее, чем в теории. 

Любой застройщик знает, каких неимовер-
ных усилий стоит порой получить разрешение 
на строительство самого простенького объекта. 
А еще надо согласовать эту разрешительную 
документацию с различными ведомствами. На 
это уходят месяцы, а то и годы. Вот и буксуют 
многие интересные и нужные проекты. Чтобы 
таких препятствий на пути инвесторов было 
меньше, в Московской области, в Красногорске, 
открылся первый в стране проектный офис.

Центр объединяет представителей десяти 
различных ведомств исполнительной власти и 
девяти организаций — более 90 человек со-
брались на одной площадке. Они участвуют в 
принятии решений, связанных со строитель-
ством объектов производственного, складского, 
торгового, гостиничного и административного 
назначения от 5 тыс. кв. м общей площади, а 
также объектов социальной инфраструктуры.

В неделю Московская область получает 
около 100 заявок от желающих построить какой-
либо объект в регионе. Поэтому создание про-
ектного офиса в сфере строительства так важно 
для Подмосковья.

Благодаря проектному офису бизнес-
мены смогут получить помощь при оформле-
нии земельно-имущественных отношений, а 
также всех необходимых для строительства 
документов.

В тестовом режиме проектный офис ра-
ботает уже с января 2017 года, но официаль-
ное открытие состоялось в понедельник. С его 
работой приехали ознакомиться заместитель 
председателя Правительства РФ Дмитрий 
Козак, министр строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ Михаил Мень. Их 
сопровождал губернатор Московской области 
Андрей Воробьев. 

«Этот центр — хорошая работа. Мы до-
говорились тиражировать программный про-
дукт, который можно распространить на всю 
территорию страны, чтобы информационное 
обеспечение градостроительной деятельности 
осуществлялось в такой информационной систе-
ме. У Московской области есть все права на этот 
объект интеллектуальной собственности. Эти 
результаты заслуживают всяческой поддержки 
и поощрения», — сказал Дмитрий Козак. 

«Мы сделали запрос в разные субъекты 
Российской Федерации — семь субъектов при-
слали нам свои наработки, но, безусловно, в 
Московской области — это самый современный 
и продвинутый продукт. Мы будем его брать за 
основу, как тиражируемый продукт для других 
регионов» — добавил Михаил Мень.

«Это очень важная встреча. Мы к ней го-
товились. Сегодня мы видели нашу первую ла-
сточку — проектный офис, центр содействия 
строительства, направлен этот центр на полное 
содействие инвестору, который хочет что-либо 
возвести, построить на территории Москов-
ской области. Мы первые в государственном 

управлении, кто на одной территории собрал 
представителей самых разных министерств», 
— сказал Андрей Воробьев. 

Подмосковные власти поставили перед 
новой управленческой структурой непростую 
задачу — снять основные барьеры, связанные 
с получением застройщиком или инвестором 
всех необходимых согласований. 

«Мы давно ищем способы оптимизации 
всего блока разрешительных, согласовательных 
процедур в стройкомплексе. Это попытка найти 
нестандартные способы решений, мы уходим 
от классических чиновничьих канонов, когда 
самое главное — это бумага, а не человек», — 
объясняет зампред правительства Московской 
области, министр государственного управления, 
информационных технологий и связи Максут 
Шадаев.

Губернатор Московской области Андрей 
Воробьев заговорил о новом подходе к работе 
над проектами еще летом прошлого года, по-
сле участия в форуме Сбербанка. Ведь именно 
Герман Греф стал проводником этой модной 
управленческой технологии в нашей стране 
после командировки в США, где он увидел, как 
члены норвежского и новозеландского прави-
тельств изучают скрам-методы решения госу-
дарственных проблем. 

Этот термин, кстати, пришел из регби и 
означает в переводе с английского «толпа, дра-
ка», то есть метод заключается в том, чтобы на-
валиться на проблему всем вместе, всей толпой 

— и быстро ее решить. Между прочим, звучит 
очень по-русски.

Новая управленческая технология внедря-
ется во многих регионах России, но успешнее 
всех в этом направлении продвинулась Москов-
ская область — в очередной раз доказав свои 
лидерские качества. 

Во время своего ежегодного обращения к 
жителям Подмосковья в конце января Андрей 
Воробьев с полным правом смог заявить, что 
«гибкое планирование agile» и «проектная дея-
тельность scrum» для многих из тех, кто сегодня 
работает в системе областной и муниципальной 
власти, стали уже привычными понятиями. 

Действительно, скрам-группа создана в 
Госжилинспекции. Управляющие компании обя-
заны в режиме реального времени заносить 
заявку (об обращении жителей), чтобы те могли 
отслеживать, кому она отправлена, какой срок 
исполнения и так далее. В системе ЖКХ есть свой 
scrum-проект — он применяется для реализации 
программы «Чистая вода».

Тем не менее далеко не всем жителям 
Подмосковья при упоминании слов «скрам» и 
«эджайл» понятно, о чем идет речь. Например, 
термин agile означает рачительное отношение к 
ресурсам, что позволяет добиться максимально-
го эффекта от их использования. Единое рабочее 
пространство, отсутствие перегородок, никакой 
бумажной переписки, ежедневные пятнадцати-
минутные планерки — вот отличительные черты 
скрам-подхода. 

Первый в стране проектный офис — Центр 
содействия строительству при правительстве 
Московской области — соответствует всем 
этим характеристикам. По словам губернатора 
Андрея Воробьева, «представители девятнад-
цати ведомств работают в одном пространстве, 
клиентоориентированны и оказывают макси-
мальное содействие в получении разрешений 
на услуги по строительству. Если раньше на 
это уходили годы или год как минимум, се-
годня все происходит очень стремительно и 
своевременно». 

«Такие проектные офисы в Подмосковье 
будем и дальше открывать по разным направле-
ниям», — пообещал губернатор области в ходе 
рабочего совещания, которое состоялось после 
знакомства с работой центра в Красногорске.

Елена НИКИТИНА.

В Красногорске 
открылся первый 
в России проектный 
офис

СКРАМ ВАМ 
В ПОМОЩЬ!
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1979–1980 годы. Мир
В СССР была проведена всесоюзная пере-

пись населения. На Пленуме ЦК КПСС кандидатом 
в члены Политбюро ЦК КПСС был избран 48-летний 
Михаил Горбачев.

В июле-августе 1980 года в Москве были 
проведены XXII летние Олимпийские игры. Это 
были первые Олимпийские игры, проведенные 
в социалистической стране и Восточной Европе. 
Один за одним ушли из жизни три великих ар-
тиста: Владимир Высоцкий, Джо Дассен, Джон 
Леннон.

В Иране произошла исламская революция. 
Маргарет Тэтчер стала премьер-министром Бри-
тании. Председатель Революционного совета 
Демократической Республики Афганистан Нур 
Мухамед Тараки был убит сторонниками премьер-
министра Хафизуллы Амина, который возглавил 
страну.
Афганистан

Протяженность государственной границы 
СССР с Афганистаном составляла 2348 кило-
метров. Стабильность военно-политической 
обстановки в Афганистане отвечала нашим на-
циональным интересам. Но в соответствии с 
тайной директивой президента США Картера 
от 3 июля 1979 года началось финансирование 
антиправительственных сил в Афганистане. И 12 
декабря 1979 года на заседании Политбюро ЦК 
КПСС было принято решение о вводе советских 
войск в Афганистан.

Зима 1980-го оказалась для наших войск 
трудной. Отряды мятежников действовали круп-
ными силами, от прямого столкновения не уклоня-
лись. Это привело к разгрому нескольких больших 
отрядов. Однако избежать значительного числа 
единовременной гибели наших военнослужащих 
в отдельно взятых боях все же не удалось.

«За мужество и героизм, проявленные при 
оказании интернациональной помощи в Демо-
кратической Республике Афганистан, гвардии 
старший сержант Мироненко Указом Президиума 
Верховного Совета от 28 апреля 1980 года удостоен 
звания Героя Советского Союза (посмертно)».

Мироненко Александр Григорьевич, 21.10.1959 
г.р., старший сержант, заместитель командира 
взвода разведывательной роты парашютно-
десантного полка. В составе Ограниченного кон-
тингента советских войск в Республике Афганистан 
(ОКСВА) — с декабря 1979 года.

29 февраля 1980 года принимал участие в 
боевой операции по разгрому крупного формиро-
вания мятежников в приграничной с Пакистаном 
провинции Кунар. В составе передовой группы 
тактического воздушного десанта высадился в 
заданном районе. Захватив и удерживая площадку 
десантирования, прикрывал высадку основных 
сил. Внезапно группа десантников была атакована 
мятежниками и вступила в бой. 

В завязавшемся бою Мироненко лично уни-
чтожил десять мятежников. Но его группа была 
окружена и отрезана от основных сил. При от-
ражении натиска товарищи Мироненко погибли. 
Дважды раненный, истекающий кровью, отважный 
десантник не прекращал огонь до последнего 
патрона. Мятежники попытались захватить его 
живым, но, выждав, когда они подойдут вплотную, 
Мироненко выдернул чеку гранаты Ф-1 и взорвал 
их вместе с собой.

«Гвардии старший сержант Чепик Указом Пре-
зидиума Верховного Совета от 28 апреля 1980 
года удостоен звания Героя Советского Союза 
(посмертно)».

Чепик Николай Петрович, 16.04.1960 г.р., стар-
ший сержант, заместитель командира саперного 
взвода парашютно-десантного полка. В составе 
ОКСВА — с декабря 1979 года. 

Подразделение, в котором служил Чепик, 
участвовало в войсковой операции в приграничной 
с Пакистаном провинции Кунар.

29 февраля 1980 года подразделение, в ко-
тором проходил службу Чепик, в горной пещере 
обнаружило склад боеприпасов и получило при-
каз его уничтожить. При выполнении боевой за-
дачи саперы были атакованы превосходящими 

силами мятежников. В этой критической ситуации 
раненный в ноги Чепик приказал подчиненным 
отходить, а сам остался прикрывать их огнем. 
Когда закончились патроны, чтобы не попасть 
в руки врага живым, Чепик привязал к дереву 
осколочную мину МОН-100 и, подпустив группу 
мятежников на близкое расстояние, привел адскую 
машину в действие, уничтожив взрывом тридцать 
два мятежника и себя.
1982 год. Мир

На майском Пленуме ЦК КПСС была принята 
Продовольственная программа. На корабле «Союз 
Т-6» на станцию «Салют-7» отправился экипаж со 
второй женщиной-космонавтом.

Умер Леонид Ильич Брежнев, Генеральный 
секретарь ЦК КПСС и Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР. На Пленуме ЦК КПСС 
на высший государственный пост избран пред-
седатель КГБ СССР Юрий Андропов, с приходом 
которого была усилена борьба с коррупцией.

Всесоюзные студенческие строительные от-
ряды со всего СССР направились на БАМ. На совет-
ские экраны вышли киноленты «Любимая женщина 
механика Гаврилова» и «Вокзал для двоих».
Афганистан

«Старший лейтенант Демаков Указом Пре-
зидиума Верховного Совета от 5 июля 1982 
года удостоен звания Героя Советского Союза 
(посмертно)».

Демаков Александр Иванович, 06.08.1960 г.р., 
лейтенант, заместитель командира мотострелко-
вой роты. С 1981 года в составе ОКСВА. 

В ходе выполнения боевой задачи в пригра-
ничной с Пакистаном провинции Кунар 21 апреля 
1982 года подразделение Демакова натолкнулось 
на отряд мятежников. Начав их преследование, 
подразделение оказалось в организованной за-
саде и вступило в бой. Демаков приказал под-
чиненным оставить ему гранаты и отходить. Из-
расходовав весь боекомплект, раненый Демаков 
подпустил окруживших его мятежников на близ-
кое расстояние и подорвал их и себя последней 
гранатой.
1983 год. Мир

Советская межпланетная станция «Венера-16» 
вышла на орбиту вокруг Венеры. Истребителем 
Су-15 ПВО СССР в момент нарушения советского 
воздушного пространства в районе острова Са-
халин был сбит южнокорейский пассажирский 
самолет «Боинг». Состоялся захват и попытка 
угона гражданского самолета Ту-134 (маршрут 
Батуми–Киев–Ленинград) группой вооруженных 
преступников из числа грузинской «золотой мо-
лодежи» — детей высокопоставленных деятелей 
Грузинской ССР с целью бегства в Турцию. В ре-
зультате штурма заложники были освобождены, 
не обошлось без жертв. 

На советские экраны вышли картины «Белые 
росы», «Чародеи», «Одиноким предоставляется 
общежитие». Впервые звучит песня «Миллион 
алых роз» в исполнении Пугачевой.
Афганистан

Тем временем в Афганистане отряды мятеж-
ников начали объединяться в крупные формиро-
вания. Они были хорошо вооружены, оснащены и 
экипированы. Начались масштабные войсковые 
операции с привлечением значительных сил и 
средств.

«Рядовой Нижниченко Указом Президиума 
Верховного Совета СССР награжден орденом 
Ленина (посмертно)».

Нижниченко Андрей Михайлович, 04.12.1963 
г.р., разведчик. В составе ОКСВА — с июня 1982 
года. 25 января 1983 года в составе воздушно-
тактического десанта высадился на территорию, 
контролируемую мятежниками, с ходу вступил в 
бой. Выполняя боевую задачу по уничтожению 
дота, он ползком и короткими перебежками вы-
двинулся к нему и несколькими бросками гранат 
разрушил огневую точку. Заметив в ходе боя, что в 
командира целится мятежник, в броске заслонил 
командира своим телом и принял смертельный 
удар на себя.

«Рядовой Анфиногенов Указом Президиума 
Верховного Совета от 15 ноября 1983 года удостоен 
звания Героя Советского Союза (посмертно)».

Анфиногенов Николай Яковлевич, 29.09.1963 
г.р., разведчик. В составе ОКСВА — с сентября 1982 
года. 12 сентября 1983 года, прикрывая развед-
чиков, вынужденных отходить, израсходовал все 
боеприпасы и был окружен группой противника. 
Последней гранатой подорвал себя вместе с мя-
тежниками. Анфиногенов был первым рядовым 
бойцом, удостоенным звания Героя Советского 
Союза на афганской земле.
1984 год. Мир

Умер Юрий Андропов. Генеральным секре-
тарем ЦК КПСС и Председателем Президиума 

Верховного Совета СССР избрали 72-летнего 
Константина Черненко. Национальный олимпий-
ский комитет СССР принял решение о бойкоте 
XXIII Олимпийских игр в Лос-Анджелесе.

На пресс-конференции в Милане Тарковский 
заявил, что останется на Западе. Режиссер Юрий 
Любимов лишен советского гражданства за враж-
дебную СССР деятельность. Советский космонавт 
Светлана Савицкая первой из женщин вышла в 
открытый космос. Открылось движение поездов 
по Байкало-Амурской магистрали.

Дочь Сталина Светлана Аллилуева восстанав-
ливается в советском гражданстве и возвращается 
в СССР после семнадцати лет эмиграции. Юрий 
Соколов, директор московского гастронома №1 
«Елисеевский» (1972–1982), за многочисленные 
хищения в особо крупных размерах казнен по 
приговору суда. Лидерами проката кинолент стали 
«Любовь и голуби» и «Жестокий романс».
Афганистан

ОКСВА оказался втянутым в полномасштаб-
ную гражданскую войну, развернувшуюся на всей 
территории страны.

«Рядовой Букаев Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР награжден орденом Ленина 
(посмертно)».

Букаев Александр Викторович, 09.01.1964 г.р., 
разведчик-пулеметчик. В составе ОКСВА — с апре-
ля 1983 года. Более 90 раз участвовал в боях. 

28 февраля 1984 года разведрота после 
десантирования на местности, контролируемой 
противником, была обстреляна. Рядом с Букаевым 

разорвался снаряд. Раненный, лишенный воз-
можности передвигаться, пулеметчик продолжал 
вести бой. Мятежники попытались захватить его 
в плен. Букаев подорвал себя и окружавших его 
мятежников последней гранатой.
1985 год. Мир

Умер Черненко. На пост Генерального се-
кретаря ЦК КПСС и Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР избрали Михаила Гор-
бачева. Началась антиалкогольная кампания. 
Всемирный фестиваль молодежи и студентов 
был проведен в Москве. В Советском Союзе стали 
популярными слова «гласность» и «перестройка». 
Арбат превратили в пешеходную улицу. У советских 
милиционеров появляются резиновые дубинки. 
На гастроли в СССР приехал звезда итальянской 
эстрады Тото Кутуньо.
Афганистан

В 1985 году боевые действия в Афгани-
стане достигли своего пика, приняв наиболее 
ожесточенный характер. Советские войска по-
прежнему оставались главной силой в вооружен-
ном противостоянии правительственных сил ДРА 

и вооруженной афганской оппозиции.
«Рядовой Бойчук Указом Президиума Верхов-

ного Совета СССР награжден орденом Красной 
Звезды (посмертно)».

Бойчук Владимир Васильевич, 28.03.1966 
г.р., разведчик-пулеметчик. В составе ОКСВА — с 
марта 1985 года. В бою 21 апреля 1985 года лично 
подавил 3 огневые точки противника. Неожиданно 
на огневую позицию, которую он оборонял со 
своими товарищами, с тыла ворвались мятежники. 
Бойчук подорвал себя и врагов миной.

«Рядовой Сулин Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР награжден орденом Ленина 
(посмертно)».

Сулин Вячеслав Анатольевич, 14.05.1964 г.р., 
разведчик-санитар. В составе ОКСВА — с марта 
1985 года. В бою 21 апреля 1985 года, будучи 
тяжело раненным, не покинул поле боя. Когда 
кончились патроны и остались одни гранаты, Су-
лин, раненный в руку, зубами выдергивал чеки 
гранат, сдерживая натиск противника. Погиб, по-
дорвав себя последней гранатой, чтобы не быть 
захваченным в плен.

«Старший лейтенант Задорожный Указом 
Президиума Верховного Совета от 25 октября 1985 
года удостоен звания Героя Советского Союза 
(посмертно)».

Задорожный Владимир Владимирович, 
22.08.1955 г.р., заместитель командира артилле-
рийской батареи артполка воздушно-десантной 
дивизии. В составе ОКСВА — с 1984 года. 28 мая 
1985 года при выполнении задачи группа Задорож-
ного попала в засаду. Противник предпринял по-
пытку забросать командно-наблюдательный пункт 
гранатами. Одна из гранат упала в расположение 
пункта в двух метрах от Задорожного. Видя, что 
взрыва не избежать, офицер, чтобы спасти жизни 
солдат, накрыл гранату своим телом.

«Подполковник Левченко Указом Президиума 
Верховного Совета от 26 мая 1986 года удостоен 
звания Героя Советского Союза (посмертно)».

Левченко Анатолий Николаевич, 06.02.1947 
г.р., старший штурман авиаполка — старший летчик 
самолета МиГ-23. В составе ОКСВА — с мая 1985 
года. Участвовал во многих боевых операциях. 
Геройски погиб 27 декабря 1985 года. В тот день 
Левченко совершил 3 боевых вылета. Во время 
3-го вылета уничтожил позицию и огневую точку 
противника, но сам был подбит и тяжело ранен. 
Ради спасения жизни товарищей направил свой 
самолет на сильно укрепленную позицию зенитных 
средств противника и уничтожил ее. 
1986 год. Мир

Авария на Чернобыльской АЭС — крупней-
шая в мире за всю историю атомной энергетики. 
Всесоюзные студенческие строительные отряды 
направлены на ударные стройки СССР: Саяно-
Шушенская ГЭС, БАМ, КАТЭК, Экибастуз, на га-
зовые месторождения Тюмени.

Волна массовых национальных протестов в 
Казахской ССР. Шлягером года советской эстрады 
стали песни «Лаванда» и «Вернисаж».
Афганистан

«Рядовой Арсенов Указом Президиума Вер-
ховного Совета от 10 ноября 1986 года удостоен 
звания Героя Советского Союза (посмертно)».

Арсенов Валерий Викторович, 24.06.1966 г.р., 
старший разведчик, гранатометчик. В составе 
ОКСВА — с октября 1985 года. Участвовал в 15 
боевых операциях. 

8 февраля 1986 года в 80 км восточнее г. Кан-
дагар в составе роты принимал участие в бою с 
большой группой мятежников. Был тяжело ранен, 
но продолжал вести огонь. Увидев, что командиру 
роты грозит гибель, Арсенов прикрыл его собой 
от пуль противника.

«Сержант Тамчишин Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР награжден орденом Ленина 
(посмертно)».

Тамчишин Виктор Викторович, 29.03.1966 
г.р., заместитель командира саперного взвода. В 
составе ОКСВА — с марта 1985 года. Участвовал 
в 8 боевых операциях. Лично обнаружил и обез-
вредил 126 мин и 32 фугаса. Был дважды ранен. 
26 июня 1986 года в районе Файзабада, обеспе-
чивая движение основных сил дивизии, группа 
саперов, которой он командовал, была обстреляна 

противником. Тамчишин, услышав вой падающей 
мины, закрыл собой командира взвода. Осколками 
мины был тяжело ранен и умер.
1987 год. Мир

Состоялся Пленум ЦК КПСС о перестройке и 
кадровой политике партии. Зять Леонида Брежне-
ва, первый заместитель министра внутренних дел 
СССР Юрий Чурбанов был арестован по обвинению 
в получении взяток.

Секретариат правления Союза писателей 
СССР отменил постановление об исключении 
Бориса Пастернака из членов СП СССР. В Мо-
скве состоялась презентация журнала «Бурда» на 
русском языке. Самолет «Сессна-173П», пилоти-
руемый 19-летним гражданином ФРГ Матиасом 
Рустом, сел на Красную площадь.

Массовые манифестации в столицах при-
балтийских республик. Гибель атомной подводной 
лодки «Комсомолец» в водах Баренцева моря. Но-
белевская премия по литературе была присуждена 
Иосифу Бродскому. В Москве прошла презентация 
книги Горбачева «Перестройка и новое мышление 
для нашей страны и для всего мира». В ней впервые 
в советской истории был провозглашен приоритет 
общечеловеческих ценностей над национальными 
и классовыми интересами.

На советские экраны вышел фильм «АССА». 
В Москву с концертами приехали музыкант Билли 
Джоэл и рок-группа Uriah Heep.
Афганистан

«Старший лейтенант Павлюков Указом Пре-
зидиума Верховного Совета от 28 сентября 1987 
года удостоен звания Героя Советского Союза 
(посмертно)».

Павлюков Константин Григорьевич, 02.08.1963 
г.р., летчик отдельного штурмового авиационного 
полка. В составе ОКСВА — с октября 1986 года. 
Совершил 89 боевых вылетов. 21 января 1987 года 
при выполнении боевого задания был подбит и 
потерял управление. Павлюков катапультировался 
с высоты 250 м и приземлился недалеко от рас-
положения противника. Будучи раненным в живот 
и ноги, он в течение 50 минут вел неравный бой, 
пока не кончились патроны. И когда мятежники 
окружили его, пытаясь живым захватить в плен, 
последней гранатой подорвал себя и их.

«Рядовой Веремчук Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР награжден орденом Ленина 
(посмертно)».

Веремчук Николай Анатольевич, 31.07.1967 
г.р., механик-радиотелеграфист отделения отряда 
спецназа. В составе ОКСВА с апреля 1986 года. 
Неоднократно участвовал в боевых операциях. 
24 октября 1987 года в ходе ожесточенного боя 
группа солдат, в которую он входил, была окру-
жена и вступила в рукопашную схватку. Будучи 
тяжело раненным, Веремчук прикрывал отход 
товарищей и повторно был ранен в грудь. Теряя 
сознание, подпустил к себе противника вплотную 
и взорвал гранату.

«Младший сержант Егоров Указом Президиу-
ма Верховного Совета СССР награжден орденом 
Ленина (посмертно)».

Егоров Олег Сергеевич, 24.03.1968 г.р., млад-
ший сержант, командир отделения отряда спец-
наза. В составе ОКСВА — с мая 1986 года. При 
выполнении боевого задания 24 октября 1987 года 
в пр. Кандагар разведотряд в течение 5 часов вел 
неравный бой. С подходом к противнику подкре-
пления командир разведотряда принял решение 
выйти из боя и отойти на другой рубеж. Егоров со 
своим отделением геройски прикрыл отход това-
рищей. Будучи тяжело раненным, отражал атаки 
метким огнем. Когда кончились боеприпасы, он, 
истекая кровью, подпустил вплотную мятежников 
и подорвал себя вместе с ними гранатой. 

«Старший лейтенант Онищук Указом Президи-
ума Верховного Совета от 5 мая 1988 года удостоен 
звания Героя Советского Союза (посмертно)».

Онищук Олег Петрович, 12.08.1961 г.р., заме-
ститель командира роты специального назначения. 
В составе ОКСВА — с апреля 1987 года. Участвовал 
в 11 боевых операциях. 31 октября 1987 группа 
разведчиков, которой он командовал, обнару-
жила караван противника с оружием и атаковала 
его. Противник понес большие потери, но все 
же сумел вместе с подошедшим ему на помощь 
подкреплением окружить разведчиков. Онищук, 
израсходовав все патроны, подорвал себя и окру-
живших его мятежников гранатой.

■ ■ ■
15 мая 1988 года, в соответствии с заклю-

ченными 14 апреля 1988 года Женевскими со-
глашениями о политическом урегулировании 
положения вокруг ДРА, Советский Союз начал 
вывод войск из Афганистана. Закончился он 15 
февраля 1989 года. Афганская война, как все 
войны «до» и «после», состояла из бесчисленных 
примеров храбрости и несгибаемой воли наших 
соотечественников. Подвиг — это личный выбор 
воина, его решение пожертвовать собой во имя 
спасения жизней боевых товарищей. Последняя 
граната — представленный случай погибнуть, 
оставшись непобедимым.

Ильяс ДАУДИ.

Этот матери‑
ал подготовил 
Герой России 
Ильяс Дауди. 
О его подви‑
ге наша газета 
р а с с к а з ы в а л а 
в статье «Путь 
р а з в е д ч и к а » 
(18 января 2017 
года). Сегодня, 
в очередную го‑
довщину вывода 
советских войск 
из Афганистана, 

Ильяс Дауди рассказывает о наших со‑
временниках — советских парнях, кто 
ценой своей жизни выполнил свой во‑
инский и интернациональный долг, кто 
заслонил собой от пули командира, кто 
раненым остался прикрыть отход бое‑
вых товарищей и, расстреляв послед‑
ний патрон, подпустил врага на вытя‑
нутую руку и взрывом гранаты обменял 
его жизнь на свою. Подвиг их уместился 
в сухие строки наградных листов...

“Московский коМсоМолец”    
15 февраля 2017 года 
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ШАГНУВШИЕ
Павшим  

смертью храбрых 
в Афганистане 

посвящается

В БЕССМЕРТИЕ

Кадр из фильма «9 рота», 
основанного на реальных 
событиях. В Афганистане наши 
бойцы, попав в окружение, 
последней гранатой подрывали 
себя и врагов.

ГРИПП И ОРВИ: РАЗНИЦА ЕСТЬСитуация с острыми респира-
торными вирусными инфекция-
ми (ОРВИ) и гриппом в нашей 
стране продолжает оставаться 

тревожной. По данным Роспотребнадзора, 
превышение эпидемпорогов заболеваемости 
регистрируется сегодня в 37 регионах. При этом 
в структуре всех вирусов преобладает грипп (его 
доля составляет 74,4%), чаще всего — A(H3N2), 
который также называют «Гонконгом».

Эксперты не устают повторять, что лече-
ние гриппа и других респираторных вирусных 
инфекций существенно отличается. Раньше 
многие россияне относились к этому доста-
точно легкомысленно, однако проведенный 
недавно на сайте www.mk.ru опрос показал, 
что ситуация меняется. Более 60% респонден-
тов считают, что для постановки правильного 
диагноза необходимо провести лабораторное 
исследование. 

Если говорить о нынешней ситуации, то 
сегодня эпидемиологи выявляют случаи ин-
фицирования вирусами А(H3N2) «Гонконг», B; 
крайне редко — прошлогодним А(H1N1). 

Грипп — самое тяжелое из всех вирусных 
инфекционных заболеваний. Он вызывается 
вирусами групп А, В и С. Вирус постоянно меняет 
свою структуру, поэтому антитела к вирусу, вы-
работавшиеся у человека в прошлом, утрачивают 
свою силу — вирус воспринимается организмом 
как новый. Самые тяжелые и крупные эпидемии 
возникают по вине гриппа А. Но любой грипп 
может дать самые серьезные осложнения: брон-
хиты, пневмонии, синуситы, отиты, заболевания 
сердечно-сосудистой системы. 

Грипп отличается острым и внезапным на-
чалом заболевания, быстрым подъемом темпе-
ратуры, сильными признаками интоксикации: 
головной, суставной и мышечной болью, све-
тобоязнью, сильной слабостью, у детей часто 
может быть тошнота, рвота. Насморк, боль в 
горле, кашель появляются позже. Обычно тем-
пература держится от 2 до 5 суток, если она не 
снижается к исходу 5 суток, это может говорить 
о развитии осложнений. Температура же при 
ОРВИ, как правило, повышается незначительно 
(самое большее — до 38–38,5) и может дер-
жаться от одного до нескольких дней, а ката-
ральные симптомы могут присоединяться по 
нарастающей. 

И все же нередко грипп и ОРВИ могут иметь 
очень схожие симптомы. Поэтому отличить одну 
разновидность вируса от другой только по кли-
ническим проявлениям вряд ли под силу даже 

опытному специалисту. 
Тем временем 22% опрошенных «МК» чи-

тателей считают, что на это способен любой 
терапевт. «На основании только симптомов 
точный диагноз «грипп» поставить нельзя, — 
говорит врач-эксперт Центра молекулярной 
диагностики (CMD) ЦНИИ Эпидемиологии 
Роспотребнадзора Михаил Лебедев. — И есте-
ственно, без точного диагноза нельзя назна-
чать лечение, которое необходимо при гриппе. 
Поэтому абсолютно правы 60% респондентов, 
которые ответили, что для постановки точного 
диагноза нужно сдать дополнительные ана-
лизы. Сегодня для этого существует специ-
альный тест, на основании которого методом 
ПЦР можно исследовать генетический материал 
возбудителя и определить, грипп у пациента 
или другая респираторная инфекция и даже 
выявить тип вируса (если это грипп). Его можно 
выполнить самостоятельно на дому, а потом от-
везти в ближайшую лабораторию — это мазок 
из носоглотки и ротоглотки. Поэтому в самом 
начале заболевания необходимо сдать анализ 
на определение типа вируса. Лишь определив 
возбудителя заболевания, можно назначить и 
соответствующую терапию, и предугадать воз-
можные осложнения». 

Михаил Лебедев отмечает, что именно от 
гриппа сегодня разработаны специфические 
противовирусные препараты, однако для ле-
чения ОРВИ их не применяют. Поэтому чтобы 
их назначить, врач должен быть уверенным в 
том, что это действительно грипп. А вот ОРВИ 
лечатся совсем иначе — с помощью симптома-
тической терапии. 

Как же на практике лечатся россияне, стол-
кнувшиеся с симптомами гриппа и ОРВИ? Наш 
опрос показал, что 35% в этом случае обраща-
ются к врачу. «Это совершенно правильно, и 
замечательно, что таких людей — больше трети, 

— комментирует Михаил Лебедев. — А вот то, что 
17% считают, что при первых симптомах можно 
принять алкоголь с перцем, плохо. Это ни в коей 
мере не может помочь ни при гриппе, ни при 
ОРВИ. В лучшем случае алкоголь заретуширует 
симптомы — но потом все равно будет болеть. 
Никуда не годится и то, что большие дозы аскор-
бинки и иммуностимуляторы считают эффектив-
ными почти 12,5%. Сегодня доказано, что любые 
дозы аскорбиновой кислоты не играют никакой 
роли в выздоровлении от гриппа и ОРВИ, хотя с 
70-х годов это — культивируемое заблуждение. 
Что касается иммуностимуляторов, то смотря что 
за них люди принимают. Если это препараты, то 
их можно применять только по назначению врача 
и только определенным группам пациентов. К 
счастью, лишь 6% считают, что антибиотики 
лечат ОРВИ и грипп. Напоминаю: это вирусные 
заболевания, при которых такие лекарства не по-
могают! Их принимают лишь при бактериальных 
инфекциях и только по назначению врача. Что 
касается продуктов с большим количеством 
витаминов (лимон, чеснок, брусника, лук), то 
доказательств того, что они помогают при ви-
русных заболеваниях, нет».

Кроме того, мы спрашивали у наших чита-
телей, пойдут ли они вакцинироваться, если уже 
заболели вирусным заболеванием. «Ответ «Да, и 
как можно быстрее» абсолютно неверный! — от-
мечает наш эксперт. — Во-первых, больным ни в 
коем случае вакцинироваться нельзя. Во-вторых, 
во время эпидемии проводить вакцинацию уже 
поздно. Она делается где-то с конца августа до 
начала ноября, потому что нужно время, чтобы 
успел сформироваться иммунитет. 81% респон-
дентов ответили, что подождут с прививкой до 
полного выздоровления, что тоже неверно — во 
время эпидемии, повторюсь, вакцинацию не 
проводят. 17,5% проконсультируются с док-
тором — и они молодцы. Любые сомнения и по 
поводу вакцинации, и по поводу лечения должен 
разрешить врач». 

Кстати, вовремя проведенная вакцинация 
была и остается самым надежным средством 
профилактики гриппа. В этом году 40% насе-
ления нашей страны было привито от гриппа, 

что является очень хорошим результатом. «Но 
вакцинация защищает только от гриппа, от ОРВИ 
она не спасет. И она должна быть своевремен-
ной», — подчеркивает доктор Лебедев. 

Если говорить о других мерах профилакти-
ки, то они, конечно, повышают защитные силы 
организма — однако вряд ли уберегут от виру-
са. «Например, многие опрошенные отметили, 
что закаляются, обтираются холодной водой, 
проветривают помещения. Все это правильно, 
так можно повысить общую сопротивляемость 
организма болезням. Больше 19% опрошенных 
признались, что усиленно налегают на нату-
ральные витамины в надежде защититься от 
гриппа и ОРВИ, но... Нет никаких научных данных, 
что даже увеличенный прием витаминов может 
предохранить от заболевания. 17% респон-
дентов смазывают пазухи носа оксолиновой 
мазью. Возможно, само действующее вещество 
создает на слизистой носа барьер, но с таким 
же успехом можно применять любое масло. А 
вот защитные маски в местах скопления народа 
носит лишь 1% участников опроса. Да, их долж-
ны носить только больные и те, кто находится 
с ними в близком контакте, но надеть маску 
в многолюдном месте тоже нелишне. Около 
3% держат закрытыми руки в общественном 
транспорте, и это правильно — грипп и ОРВИ 
передаются не только воздушно-капельным, но 
и контактным путем. И совсем замечательно, что 
почти 32% часто моют руки с мылом», — говорит 
Михаил Лебедев. 

И все же доктор Лебедев отмечает, что 
грипп или ОРВИ — это инфекции. И даже если 
человек готовился к эпидемии, всячески укре-
плял иммунитет, он все равно заболеет, если 
возбудитель попадет в организм. Однако риск 
того, что болезнь пройдет тяжело, у таких лю-
дей значительно ниже. В любом случае док-
тор советует при появлении симптомов ОРВИ 
обязательно обратиться к врачу и непременно 
пройти тестирование на возбудителя заболе-
вания. Тогда лечение не будет бесполезным 
или даже опасным, а риск осложнений будет 
сведен к минимуму.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЗДОРОВЬЕ
РЕКЛАМА

Как отличить и правильно 
вылечить вирусную 
инфекцию

c 1-й стр.

ГОСТИ

В среду, 15 февраля, в 15.00 в редакции 
«МК» пройдет «круглый стол», посвящен‑
ный актуальным проблемам охраны дикой 
природы и использования биологических 
ресурсов в России. 

Росохотрыболовсоюз совместно с «Рос-
сийской охотничьей газетой» представят экс-
пертную оценку современной Красной книги, 
а также обсудят дискуссионные вопросы о роли 
охотников в природоохранной деятельности 
страны; о правовых основах и последствиях 
занесения охотничьих видов животных в список 
«краснокнижных»; о том, какие изменения на-
зрели в природоохранной политике РФ. 

К участию приглашены президент 

ассоциации «Росохотрыболовсоюз» Татьяна 
Сергеевна Арамилева, директор департамента 
охоты Минприроды России Андрей Александро-
вич Филатов, а также другие представители го-
сударственных органов, научных организаций, 
общественного природоохранного движения, 
ведущие специалисты и практики охотничьего 
хозяйства, охотники. 

А к к р е д и т а ц и я :  т е л . / ф а к с 
8‑495‑781‑47‑12, e‑mail sos@mk.ru. При 
себе обязательно иметь следующие до‑
кументы: удостоверение журналиста/
пресс‑карту; паспорт. Адрес пресс‑центра 
«МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход 
с ул. Костикова).

КАКОЕ БУДУЩЕЕ ЖДЕТ КРАСНУЮ КНИГУ?

ГОТОВА ЛИ МОСКВА К ВСТРЕЧЕ ТУРИСТОВ 
НАКАНУНЕ ЧМ ПО ФУТБОЛУ‑2018?
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Вывод войск  
из Афганистана.

В Афганистане воевали 
простые советские парни.

В пятницу, 17 февраля, в 13.00 в редак‑
ции газеты «Московский комсомолец» состо‑
ится «круглый стол» «Доступность и качество 
гостиничного фонда в столице, внутренний 
и международный туризм».

В 2016 г. была завершена классификация 
московских гостиниц. Способен ли город конку-
рировать с другими европейскими столицами? 
Как изменилась туристическая инфраструкту-
ра Москвы за последние пять лет, по оценкам 
чиновников, работников туротрасли и самих 
туристов? Как регулируются взаимоотношения 
местных жителей и владельцев хостелов и готовы 
ли москвичи увидеть болельщиков ЧМ по фут-
болу-2018 в своих домах? Кто он, современный 
среднестатистический московский турист? 

Эти и другие вопросы обсудят эксперты 
«круглого стола»: Алексей ЯКОВЛЕВ, зам. 
начальника управления гостиничного 

хозяйства Департамента спорта и туризма 
Москвы; Елизавета БЛИНОВА, ведущий спе‑
циалист туристического информационного 
центра City Expert Moscow (Департамент 
спорта и туризма Москвы); Ильдар МУСИН, 
вице‑президент Федерации рестораторов 
и отельеров по спортивно‑зрелищным ме‑
роприятиям; Денис РОМОДИН, москвовед, 
экскурсовод бюро «Москва, которой нет»; 
Дмитрий ГОРИН, советник руководителя 
Ростуризма, член правления Ассоциации 
туроператоров России (АТОР). 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 
781‑47‑12, e‑mail: sos@mk.ru. При себе 
обязательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста / пресс‑карту; 
паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).
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МОЯ МОСКВА6 ПОДМОСКОВЬЕ 

По мнению муниципальных депутатов и пред-
ставителей Мосгордумы, а также привлеченных 
экспертов, ситуация в городе сформировалась 
патовая: больше эксплуатировать панельные 
коробки нельзя — пора предоставить москвичам 
новое комфортное жилье. 

— Панельное домостроение зародилось не 
в нашей стране. Это был общемировой после-
военный тренд. Но качество панельных домов, к 
примеру, во Франции и у нас — разное. Тем более 
что партийные органы тогда поставили задачу еще 
больше удешевить материалы и планировочные 
решения для строительства этих домов. После 
войны ситуация с жильем была ужасная. Эти 
дома были рассчитаны на 25 лет эксплуатации и 
удовлетворили острую потребность того времени 
в жилье. Тогда это была положительная история. 
Однако эти дома были сделаны наспех и из плохих 
материалов. Все их системы катастрофически 
требуют замены. Даже если сейчас что-то ремон-
тировать, то через 5 лет уже точно все это нужно 
будет сносить. Мы видели, как счастливые люди 
переезжали в Черемушки, могли не ходить в баню, 
а помыться в ужасной сидячей ванне. Это было 
отличное явление, сделанное наспех и из плохих 
материалов. Все эти коммуникации давно требуют 
замены. Надо учитывать и принадлежность этих 
квартир: ведь многие живущие — пенсионеры, 
а потом квартиры пойдут в наследство. Детям 
и внукам останется жилой фонд, который через 
пять лет необходимо будет снести? — задается 
вопросом архитектор Михаил Посохин.

Действительно: когда-то наши бабушки ради 
отдельного жилья уезжали в пятиэтажки в Тропа-
реве, Чертанове, Медведкове или Черемушках 
со Сретенки, Покровки и с Малой Бронной — в 
ту пору, когда жизнь в центре была нормой для 
коренного москвича, а не элементом гламура. 
Уезжали ради отдельного жилья вместо комму-
налок — плохонькое, но свое... 

Но сколько же можно радоваться этой 
крошке-квартирке? Особенно сейчас, в XXI веке, 
когда на соседней улице строят яркие совре-
менные жилые комплексы — а те москвичи, кто 
родился внутри Садового, вынуждены прозябать 
в облезлых ванных, толкаться на пятиметровой 
кухне и кое-как уживаться в проходных и «запро-
ходных» комнатах всей семьей.

— Когда мне говорят о сносе пятиэтажек, 
я вижу перед собой не дома, а лица людей. Мой 

избирательный округ — Ха-
мовники, Арбат, Пре-

сненский район. 

Я отслеживаю, как доктор, заболеваемость в 
районе Пресни и Камушки. Люди не могут жить в 
состоянии постоянного дистресса — он вызывает 
у людей множество заболеваний, как острых, так 
и хронических. От того, как мы с вами решим эту 
проблему, зависит здоровье людей. Не нужно 
вкладывать столько денег в капремонт, который 
не закончится желаемым результатом. Можно 
людям дать уже сейчас надежду, что через какое-
то время они, их дети и внуки будут жить в нор-
мальных условиях. Когда люди будут понимать, 
что дан старт и когда-то будет финиш, они смогут 
свою жизнь вести сообразно тому, что мы сегодня 
решим для людей, — соглашается с коллегой 
Вера Шастина, депутат МГД.

Да, хотя бы дети и внуки. Ведь та самая 
хрестоматийная «бабушкина квартира», которая 
полагается всем коренным москвичам, сейчас 
выглядит невероятно убого. Допустимо ли жить 
в картонной коробке с шатающимися стенами, 
в которые замурованы трубы, современному 
человеку? Допустимо ли оставлять ее новому 
поколению москвичей? Когда-то считалось, что 
квартира, доставшаяся в наследство от бабушки 
— старой коренной москвички, — предел меч-
таний молодых людей нашего города… Однако 
за последние несколько десятилетий ситуация 
изменилась: и от бабушек мы будем наследовать 
не отличные квартиры в центре города, а убитые 
панельные «хрущевки» — не в самых плохих райо-
нах, но в ужасном состоянии. 

Власти утверждают: ситуацию спасет капи-
тальный ремонт. Но, по мнению экспертов, всем 
понятно, что дополнительное вложение денег в 
существующий старый жилой пятиэтажный фонд 
бессмысленно. Как можно отремонтировать то, 
что изначально строилось неремонтопригодным? 
Получается, что те 15 рублей за метр, которые пла-
тят москвичи ежемесячно, улетают в «молоко»? 

Однако власти повторяют: паковать чемо-
даны рано. 

— Говоря же о новой программе реновации, 
необходимо учитывать огромный масштаб работ. 
В Фонде капремонта озвучили цифру в 25 млн кв. 
метров недвижимости, требующей расселения, 
— эта цифра пугает. Это более 7 тысяч домов. То 
есть в 4 раза больше, чем в действующей про-
грамме, с которой город справляется уже 20 лет. 
Если использовать метод волнового переселения, 
сроки новой программы будут очень большими. 
Есть причины, которые будут снова сдерживать 
программу. Это и градостроительные ограни-
чения, сложности с прокладкой и перекладкой 

инженерных коммуникаций. В кварталах ренова-
ции нужно создать новые современные инженер-
ные системы, развить социальную инфраструкту-
ру, решить проблемы транспортной доступности, 
обеспечить необходимое количество парковочных 
мест. По опыту реализации прошлой программы 
можно сказать, что целое поколение москвичей 
выросло на стройплощадке. Все проектные мощ-
ности сконцентрированы сейчас на решении за-
дач транспорта, метро — туда идут все ресурсы. 
Подводя итог, можно сказать: есть финансовые 
ограничения, есть технологические ограничения. 
Программа на данный момент практически не-
реализуема. Иными словами — по масштабам 
программу можно сравнить со строительством 
нового города. Сейчас у Стройкомплекса нет 
ресурсов для реализации такой масштабной 
программы, — заключил Андрей Валуй, и.о. за-
местителя Департамента градостроительной 
политики Москвы. 

Да, ресурсов у Стройкомплекса нет... А у 
москвичей уже нет ресурсов для того, чтобы про-
должать жизнь в неадекватных условиях, которые 
не соответствуют ни нормам безопасности, ни 
современным представлениям о комфорте. На их 
стороне выступает и председатель Комиссии 
по градостроительству, государственной 
собственности и землепользованию МГД 
Сергей Зверев: 

— Выслушав посыл органов исполнитель-
ной власти о том, как все тяжело, мне хочется 
сказать: коллеги, дорогу осилит идущий. Если 
мы с вами не пойдем по этому пути, если мы не 
начнем реализацию этой программы — ничего 
не получится. Я знаю о том, что были случаи, 
когда дом стоял из-за одного человека, и это 
надо решать. И мы здесь готовы подключаться с 
точки зрения законодательных инициатив, у нас 
есть возможность. 

Чего ждет власть? Чтобы люди, которым на-
доест платить 15 рублей за метр безнадежности, 
вышли на улицу с новым митингом? В Котловке 
— там, где самые старые пятиэтажки, — еще в 
2014 году прошел митинг: более 500 жителей 
выступали за снос 69-го микрорайона. Их до сих 
пор не услышали.

А ведь речь идет о нескольких миллионах 
москвичей — тех, кто по праву рождения заслужил 
достойное жилье. 

— Мы живем в XXI веке, но, когда попадаем в 
те районы, которые застроены домами, которые 
считались блестящими в 60-е годы прошлого 
века, мы понимаем, что попали в другое измере-
ние, в другой мир. А там живут люди. Для людей 
самое главное — это определенность. Мы эту 
определенность должны дать, потому что каждый 
из них строит свою жизнь, исходя из определен-
ных потребностей. Например, надо им делать 
свой ремонт, не капитальный ремонт, а в самой 
квартире? Не все решает капитальный ремонт, 
безусловно. Надо ли им тратить деньги на это? 
Надо ли покупать мебель? — задается вопросом 
депутат МГД Павел Поселенов.

Жизнь в подвешенном состоянии способ-
ствует развитию множества болезней: не только 
нервных, но и спровоцированных на нервной по-
чве. Что мы получим через 5–10 лет? Поколение 
больных людей, живущих в жутких условиях? 

— Кроме реновации и новой комплексной 
застройки, здесь нет решений. Напомню, что 
в Пекине и Шанхае сносят 25-летние дома. Мы 

сейчас говорим о 50–60-летних. Но тут нужно 
выработать экономическую и социальную мо-
дель. Государство или частные девелоперы за 
это будут отвечать? — задает вопрос депутат 
МГД Ярослав Кузьминов. 

Он же отметил, что в случае переселения 
неизбежно придется решать и социальные 
проблемы. 

— Откуда взять деньги, чтобы 25 млн ква-
дратов превратить в 75 млн квадратов и все их 
отдать жителям пятиэтажек? Даже если чело-
век получит те же самые 38 квадратов, это все 
равно будет другое качество жилья. Как минимум 
площадь увеличится за счет размера санузлов 
и кухни, которые будут больше в два раза. По-
толки будут выше. Появятся лифты — а ведь если 
учесть, что большая часть населения пятиэтажек 
это пенсионеры, это колоссальная значимость. 
Подземные паркинги помогут нам превратить 
дворы в место для прогулок, а не в огромные ав-
тостоянки, — продолжает рассуждать Кузьминов. 
— Надо четко показать, что получит житель. Мы 
меньше не сможем ему дать при переселении. 
Человек живет в 38 метрах площади, значит, мы 
будем проектировать эти 38 метров. С другой 
стороны, мы можем дать возможность человеку 
доплатить и приобрести новую квартиру. И мы 
должны дать человеку третью опцию — получить 
большую квартиру в Новой Москве. 

По мнению Кузьминова, нужно приглашать 
зарубежных коллег, продумать новые районы 
типовой застройки, но уже современные, с раз-
витой инфраструктурой. Хотя уже очевидно, что 
программа потребует триллионы рублей, взять 
ее на вооружение необходимо. Тем более что 
большинство районов пятиэтажек — в 20–40 
минутах езды от Кремля, то есть не центр Москвы, 
но первый контур. Мы сейчас имеем возможность 
создать в этих районах современные комфортные 
жилищные условия. Каждому городу такой шанс 
выпадает раз в жизни. Если упустим сейчас — 
думаю, потомки нас не поймут.

Единственное возможное решение озвучил 
Степан Орлов, глава комиссии по ЖКХ и жи-
лищной политике:

— Странно слышать от представителей пра-
вительства Москвы некий скепсис. Понятно, что 
проблем много. Любая программа сталкивается 
с серьезными проблемами. Вспомните, сколько 
дискуссий было по принятию программы ка-
премонта или развитию дорожно-транспортной 
инфраструктуры. Мы тоже 6 лет назад стояли у, 
казалось бы, нерешаемой проблемы. Пробки 
нарастали, транспортный коллапс был уже в 5 
минутах. Однако посмотрите, сколько уже сейчас 
сделано! Да, это большие ресурсы. Но мы на-
чали решать эту проблему. Здесь то же самое. 
А сейчас я больше слышу от представителей 
правительства Москвы, почему этим нельзя за-
ниматься, чем реального серьезного обсуждения 
проблемы. Нам не нужно искать поводов, поче-
му мы ничего не можем сделать. Нужно искать 
пути решения! Мы должны поставить вопрос 
перед правительством Москвы, должны про-
сить мэра Москвы дать поручение о разработке 
соответствующей программы. Да, программа 
серьезнейшая, гигантская, сложная, но я думаю, 
что совместными усилиями мы сможем решить 
этот вопрос. Мы обратимся к правительству и к 
мэру Москвы с соответствующей просьбой. Я 
другого выхода не вижу.

Дарья ТЮКОВА.

МНЕНИЯ
Валерий ТЕЛИЧЕНКО,  

президент Национального 
исследовательского университета 

«Московский государственный 
строительный университет»  

(НИУ МГСУ), депутат МГД:
— Программа капремонта ярко высветила 

проблему старых пятиэтажек. Она существо-
вала и раньше, но когда мы подошли системно 
именно с капремонтом, проблема встала в 
полный рост. Капремонт не достигает своих 
целей. Он должен не только восстанавливать 
ресурс зданий, но и придавать им какое-то 
новое качество. А здесь мы даже не достигаем 
минимума и не можем восстановить первона-
чальный ресурс этого здания. В будущем это 
здание превратится в ничто и с коммерческой, 
и с социальной точки зрения. Основные миро-
вые требования к жилому фонду: безопасность, 
комфорт, энергосбережение. Эти дома никаким 
образом не соответствуют современным тре-
бованиям. Примерно 60% энергии тратится го-
родом на жилой фонд. Если мы эксплуатируем 
здания неэнергосберегающие, то мы огромный 
энергетический ресурс просто выбрасываем в 
атмосферу. То же касается и безопасности — 
внутренняя среда зданий нисколько не способ-
ствует оздоровлению людей, плюс критическое 
состояние инженерных сетей и конструкций. О 
комфорте вообще речи не идет. Эту проблему 
нужно решать. Самый эффективный путь — 
продолжение программы сноса.

Дмитрий ЛИФШИЦ,  
первый заместитель генерального  

директора Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов города Москвы:

— Дома сносимых серий изначально были 
не включены в программу капремонта. В от-
ношении их действует другая программа. Это 
дома определенных серий. Для всех остальных 
домов у нас нет оснований не включать их в 
программу. Пятиэтажки, о которых мы сейчас 
говорим, все попали в первые периоды про-
граммы с учетом их плохого технического со-
стояния. Фонд вынужден делать этот ремонт. 
Да, мы сталкиваемся с тем, что собственники 
не согласны. Сложность ремонта коммуникаций 
еще и в том, что нам необходимо обеспечить 
стопроцентный доступ во все помещения. К 
сожалению, даже в самых аварийных случа-
ях не всегда можно договориться со всеми 
собственниками даже в рамках одного подъ-
езда. Фактически фонд сегодня осуществляет 
аварийный ремонт. То есть ремонтируем те 
участки коммуникаций, куда удается получить 
доступ. Однако мы понимаем, что в эти дома 
все равно придется возвращаться. Другого 
способа провести ремонт систем канализа-
ции, водоснабжения и отопления нет. Весь 
объем пятиэтажного жилого фонда сейчас мы 
вынуждены ремонтировать, хотя понимаем, 
что это доставляет гражданам дискомфорт не 
только во время ремонта, но и после (если речь 
идет о выносе коммуникаций, дополнительном 
косметическом ремонте и т.д).

В понедельник, 13 февраля, в Мосгордуме состоялось совместное заседание думской комиссии по 
городскому хозяйству и жилищной политике и комиссии по градостроительству, госсобственности и 
землепользованию. В ходе мероприятия депутаты поставили вопрос ребром: старые пятиэтажные 
дома, которые пока что признаны «несносимыми» сериями, все-таки необходимо снести и расселить. 
Эту позицию они готовы отстаивать в столичной мэрии — ведь представители власти утверждают, 
что продолжить программу сноса и расселить 25 миллионов квадратных метров жилья просто невозможно. 
Вот только жителям разрушающихся домов эти слова ничем не помогут.

РАССЕЛЕНИЯ СТАРЫХ ПЯТИЭТАЖЕК
ДЕПУТАТЫ МГД ТРЕБУЮТДЕПУТАТЫ МГД ТРЕБУЮТ

Несколько поколений коренных  
москвичей нельзя обрекать на жизнь  
в разваливающемся доме
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Под разными углами зрения 
рассмотрели жизнь граждан 
Подмосковья активисты 
Общероссийского народного 
фронта, задавшись целью 
улучшить ее качество.  
Во вторник, 14 февраля, 
официальные представители ОНФ 
передали губернатору  
Московской области Андрею 
Воробьеву свой годовой 
труд — пакет инициатив. 
В основе этих предложений — 
результаты мониторинга 
общественного мнения, итоги 
выездных мероприятий, рейдов 
и разработок. Иными словами, 
губернатору представлена 
жизнь региона в разрезе 
2016 года глазами экспертов 
общественного движения. 
Какие выводы сделали для себя 
представители ОНФ и в чем они 
пытаются убедить главу региона, 
узнал корреспондент «МК».

Здравоохранение  
станет ближе
Одной из основных инициатив, пожалуй, 

можно назвать предложение сделать более 
доступной ежегодную диспансеризацию жи-
телей Подмосковья. Первый шаг к этой цели 
сделал в прошлом году сам губернатор — он обя-
зал районные поликлиники работать по субботам, 
принимая трудоспособных граждан, которые в 
будние дни не могут выделить время для своего 
здоровья.

А активисты Общероссийского народного 
фронта пошли еще дальше. Они решили дей-
ствовать по принципу «если гора не идет к Маго-
мету, то Магомет идет к горе». Поскольку жители 
отдаленных поселков, которым добираться до 
райцентра слишком долго и неудобно, не спешат 
на диагностику заболеваний, диагностика придет к 
ним. Точнее, приедет, поскольку эксперты уверены, 
что она должна быть именно на колесах.

Как это будет выглядеть на деле — по городам 
и весям начнут разъезжать фургоны с бригадами 
узкопрофильных специалистов, либо эти спе-
циалисты будут выбирать время для путешествий 
в одиночку, пока сложно сказать. Но так или иначе 
лед обязательно тронется, господа.

— Инициативу выездной диспансеризации 
мы считаем одной из приоритетных, — рассказала 
«МК» депутат ГД ФС рФ, профессор кафедры тера-
пии факультета усовершенствования врачей ГБУЗ 
МО МОНИКИ, сопредседатель регионального шта-
ба ОНФ в Московской области Наталья Санина. — 
Для каждого жителя Подмосковья медицинская 
профилактическая помощь должна быть доступна. 
Ведь это основа основ. Диспансеризация позволя-
ет выявлять онкологию и воспалительные процессы 
на самой ранней стадии, что способствует сокра-
щению смертности и повышению качества жизни. 
Второй инициативой в медицинском направлении 
является организация фельдшерско-акушерских 

пунктов, которых в этом году по всей Московской 
области должно стать уже пятьдесят!

— Вы не считаете, что одной из главных 
проблем диспансеризации является фор-
мальный подход отдельных медиков к своим 
обязанностям? — поинтересовались журналисты 
у Натальи Петровны.

— Согласна, есть такая проблема, и ею мы 
займемся безотлагательно. 14–15 марта мы ор-
ганизуем первый съезд терапевтов Московской 
области, на котором поднимем и эту тему. У от-
дельных врачей действительно сформировался 
стереотипный подход к ежегодным профилакти-
ческим осмотрам: «Жалоб нет? Значит, здоров. 
Следующий!». От этой порочной практики необ-
ходимо уходить. Очень важно просвещать наших 
специалистов, менять их взгляд на профосмотры, 
научить их быть более добросовестными и внима-
тельными, дабы они смогли повысить свой про-
фессионализм и авторитет среди пациентов.

Чистота — залог здоровья
Активисты Общероссийского народного 

фронта предложили губернатору включиться 
в федеральный проект ОНФ «Генеральная 
уборка», который создан для выявления и 
устранения стихийных свалок.

— Фактически это проект одного окна, — 
заявил глава транснационального объедине-
ния «Академия современного строительства», 
сопредседатель регионального штаба ОНФ 
в Московской области Алексей Малый. — На 
интерактивной карте Московской области лю-
бой желающий сможет обозначить координаты 
стихийной свалки, образовавшейся на месте 
закрытого полигона или на территории, которая 
до сих пор считалась «свободной от мусора». 
Так в режиме онлайн мы сможем отслеживать 
экологическую ситуацию в регионе. Кроме того, 
ее будут мониторить и местные власти, и мест-
ные жители, и чиновники федерального уровня. 
«Интерактивная карта свалок» станет источни-
ком информации и для контрольно-надзорных 
органов. От оперативности реагирования этих 
органов зависит успех «генеральной уборки» 
нашей страны».

Светлана ОСИПОВА.

ДАЙТЕ КНИГУ ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Губернатор Подмосковья обсудил с активистами 

ОНФ идеи по улучшению жизни в регионе
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ВАЖНОВАЖНО

На встрече с губернатором предста-
вители ОНФ обсудили вопрос строи-
тельства нового спального корпуса 
для пациентов королёвского дома-
интерната для престарелых и инва-

лидов «Дом ветеранов» на выделенном и закре-
пленном для этих целей земельном участке.
— Ключевой момент для решения вопроса строи-
тельства нового корпуса заключался в выделении 
денежных средств из бюджета Московской об-
ласти, — отметил сопредседатель регионального 
штаба ОНФ в Московской области Александр 
Лысенко. — Кроме этого я хочу обратить особое 
внимание губернатора на ряд проблем обеспе-
чения доступной среды для инвалидов, кото-
рые необходимо решать комплексно. Наиболее 
острая из них — основные объекты социальной 
инфраструктуры остаются до сих пор труднодо-
ступными для этой категории граждан. Особенно 
некоторые государственные учреждения систе-
мы здравоохранения, образования, занятости, 
социального обслуживания и культуры.



Жизнь на экране поражает своим своеобра-
зием и экзотикой — прекрасное путешествие по 
странам, в которые вряд ли когда-нибудь занесет 
судьба. К примеру, «Фелисите» (реж. Ален Гомис) 
снимали в столице Конго — Киншасе. И это зрели-
ще не для слабонервных. Все наши беды — ерунда 
по сравнению с каждодневной жизнью жителей 
этой страны. Героиня Гомиса, уроженка Франции 
с сенегальскими корнями, — исполнительни-
ца народных песен. Фелисите критики теперь 
сравнивают с героиней Анны Маньяни в фильме 
«Мама Рома» Пазолини. Жизнь женщины резко 
изменилась после аварии, в которой пострадал 
ее сын. Она ищет деньги на его лечение, и тут все 
средства хороши — парню грозит ампутация ноги. 
Герои вне зависимости от возраста обращаются 
друг к другу — «мама» и «папа». Хорош и друг 
Фелисите, который любит ее. Отремонтировал 
старенький холодильник и устроил из этого такое 
шоу, что зрители ему аплодировали.

В венгерской картине «В теле и душе» Илдико 
Энеди (а у нее когда-то снимался Олег Янковский 
в фильме «Мой двадцатый век») герои работают 
на мясокомбинате. И зритель становится свиде-
телем убиения коров. Процесс воспроизведен 
в деталях, как и последующая обработка туш. 
Сотрудники предприятия ходят в белоснежных 
резиновых сапогах по лужам крови. Финансовый 
директор — немолодой мужчина с усохшей ру-
кой — уделяет внимание новенькой сотруднице, 
похожей на инопланетянку. Белесая, затормо-
женная, со странными реакциями, как с Марса 
свалилась к коровам. Оба видят словно бы один 
сон на двоих, навязчиво повторяющийся: гордые 
и свободные олени ходят в лесу и у них есть душа. 
Любовь, разворачивающаяся на мясокомбинате, 
и все, что здесь происходит, иначе как магическим 
реализмом не назовешь.

В «Вечеринке» британского ветерана Салли 
Поттер что ни лицо, то свидетельство прожитой 
жизни. В этой черно-белой графичной картине 

снялись звезды британского кино: Кристин Скотт-
Томас, Тимоти Сполл, Киллиан Мэрфи. Российский 
оператор Алексей Родионов, знакомый нам по 
фильмам «Прощание», «Иди и смотри», «Мусульма-
нин», с Салли делает уже третью картину, начиная 
с «Орландо» 1992 года. На вопрос, зачем она сняла 
черно-белый фильм, Поттер отвечает: «Это при-
вносит эмоциональный колорит в картину, делит 
мир на свет и тьму. Я люблю черно-белое кино». 
Салли Поттер и ее коллеги на Берлинале все время 
говорят о политике, рассуждают о демократии в 

России, эре Трампа, Лейбористской пар-
тии Великобритании и, конечно, о Брекзите, 
жертвами которого в определенной мере 
стали и герои «Вечеринки». Они собираются 
в респектабельном лондонском доме, и все 
разговоры крутятся вокруг политических и 
социальных проблем. Они просто на грани 
нервного срыва от происходящего в мире 
и в Англии. 

Добрую половину фильмов конкурсной 
программы можно смело отправить в кулинар-
ную секцию, очень популярную на Берлинале, 
где зрители готовы заплатить за билет, а потом 
еще и за поход в ресторан, который прилагает-
ся к просмотру. «Мистер Лонг» японского ре-
жиссера Сабу с черным юмором рассказывает 
о киллере из Тайваня, которого служебный долг 
занес в Японию. В Стране восходящего солнца 
востребованным оказывается его поварское 
искусство. Местные жители оценили талант 
того, кто на самом деле виртуоз по прокалыва-
нию ножом людей. А уж какой чудный ресторан 
показал финский классик Аки Каурисмяки! Это 
одна из лучших картин конкурса, сделанная 
в фирменном стиле этого выдающегося ма-
стера. Кажется, что жизнь героев «Обратной 
стороны надежды» остановилась где-то в 60-х. 
Старомодная мебель, телефонные и кассовые 
аппараты старого образца, пишущая машинка, в 
которую тычет пальцем сотрудник полиции, хотя 
имеется ноутбук, и песни в исполнении седых 
ветеранов — все это придает неповторимый 
стиль картине. Вот только поток беженцев всех 
оттенков кожи напоминает о том времени, в 
котором все мы живем. Механик из сирийского 
Алеппо, чудом добравшийся до Финляндии, ста-
новится сотрудником ресторана, хозяин которого 
меняет его меню сообразно спросу. Еще вчера 
здесь подавали селедку с картошкой, а теперь 
наладили производство корявых суши. Наверное, 
так их и готовят в большинстве неаутентичных 
ресторанов.

У классика польского кино Агнешки Холланд 
— феминистско-анархистская черная комедия с 
криминальным уклоном «След зверя». Пожилая 
учительница живет в лесу, буквально наполненном 
трупами животных и людей. Она находит даже 
убитого шефа полиции. По лесу бегают косули и ка-
баны, за ними идет охота. Пропадают даже собаки 
пани Душейко, и она надоедает полицейским своей 
экологической активностью. Ее считают выжившей 
из ума старухой. Зачем так переживать о каких-то 
животных, когда у людей сплошные проблемы. 
Эксцентричную героиню сыграла прекрасная 

польская актриса Агнешка Мандат — еще одна 
реальная претендентка на награду.

Со второй попытки мне удалось прорваться 
на байопик «Молодой Маркс» Рауля Пека. Мог ли 
когда-нибудь подумать российский композитор 
Алексей Айги, что его прекрасная музыка украсит 
лозунги «Пролетарии всех стран соединяйтесь» 
и подкрепит весь ход мировой истории после 
выхода «Манифеста Коммунистической партии» 
— вплоть до появления на экране Никиты Хруще-
ва и Джона Кеннеди. Рауль Пек узнал о Марксе в 
18-летнем возрасте, когда учился в берлинском 
университете. Теперь он рассказал о нем: тому 
ничто человеческое не чуждо — курит в постели, 
напивается до того, что орошает потом улицы 
своими извержениями. Он занимается любовью с 
женой, ждет рождения дочки. Буквально на наших 
глазах происходит его знакомство с Фридрихом 
Энгельсом и встреча самого Энгельса с будущей 
женой, работницей прядильной фабрики, а также 
с ее сестрой, которая тоже станет его спутницей 
после смерти своей ближайшей родственницы. В 
1979-м советский классик Лев Кулиджанов снял се-
мисерийный фильм «Карл Маркс. Молодые годы» 
при участии коллег из ГДР, где жена популярного 
в СССР певца Дина Рида, Рената Блюме, сыграла 
жену Маркса. И в общем-то эти фильмы похожи. То 
же жизнеописание, путь к «Капиталу», да и взгляд 
примерно тот же. Дело Маркса с Энгельсом, идеи 
коммунизма все еще живут и побеждают.

Светлана ХОХРЯКОВА.

67-й Берлинский кинофестиваль 
становится вторыми Каннами. Такого 
столпотворения здесь прежде не 
наблюдалось. Кинозалы переполнены, 
длинные очереди выстраиваются за 
билетами, люди занимают их ни свет 
ни заря. Даже на пресс-показы попасть 
иногда невозможно. Уже представлена 
половина конкурсной программы, на 
редкость богатая на хорошие актерские 
работы. Жюри во главе с Полом 
Верховеном будет из чего выбирать. 

Надо сказать, что старость в борьбе за до-
стойное место под солнцем — довольно попу-
лярная тема в современном искусстве, особен-
но в кинематографе. Не в нашем — в мировом. 
Двумя способами художниками решается воз-
растной вопрос — подробное психологическое 
исследование, с бесстрашием заглядывающее в 
бездну, — и витальный, типа «мы еще ого-го как 
могем» и старики-«зажигалки». Мария Ризнич 
выбрала путь второй, но с уклоном все-таки в 
мелодраму. Участие в спектакле Виктора Сухору-
кова, способного любой жанр сделать не просто 
ярким, а феерическим, превратило премьерный 
спектакль в отчаянную трагикомедию. Однако, ока-
жись на его месте другой артист, нетрудно пред-
сказать печальную судьбу спектакля, поскольку 

актерская и режиссерская работа (реж. Сергей 
Аронин) здесь нечасто сходится. Но все 
по порядку.

Итак, место действия — некий 
парк, судя по звучанию француз-
ского шансона и конкретному 
названиям (Saint-Denis), где-то 
в Париже, несколько фигур 
(мужских и женских), одетых в 
одинаковое (плащи, шляпы, 
зонтики, связка надувных 
шаров), картинно засты-
ли, стоя на скамейках. На 
авансцене, пока спиной к 
залу, — две сгорбленные 
фигуры в плащах, беж и 

грязно-серый. Вот они медленно повернулись, и 
началась история про два нелепых одиночества, 
никому не нужных, что цепляются друг за друга, за 
жизнь, пытаясь вытащить себя из болота действи-
тельности, как великий враль Мюнхгаузен тащил 
себя за волосы из болота натурального.

Сравнение с литературным вралем здесь не 
случайно — один из стариков тоже враль, но какой! 
Феерический, чьи фантазии имеют характер все 
больше классовой борьбы. Вот его (имя мы узнаем 
только в финале) и играет Виктор Сухоруков. 
Клоун руж по своей природе, он не отпу-
скает тебя ни на минуту — рисунком 
роли и неве-
роят-

ной органикой. Что бы он ни говорил и ни делал, 
понимаешь, что такое максимальная концентрация 
чувств, эмоций, интонаций на минимальный от-
резок времени. Что такое мгновенная реакция на 
партнера, на фразу и эмоцию от нее. Эффект даже 
не игры артиста, а рисованной анимации, где линия 
рисунка индивидуальна и неповторима.

Постоянно пребывая в мире своих фанта-
зий, остро переживая несправедливость, этот 
месье последовательно представляется араб-
ским террористом, юристом солидной фирмы, 
сотрудником спецотдела полиции, мафиозо из 
Неаполя и, наконец, отцом незаконнорожденной 
дочери, военнообязанной израильской армии. 
Врет изобретательно и самозабвенно до послед-
ней минуты, пока не рухнет на красную дорожку 
Каннского фестиваля — в качестве кинопродюсе-
ра. На этот раз бездыханно? Не важно — поди не 
поверь ему. Верят все, кроме его визави в грязно-
сером плащике — подслеповатого толстяка с 
газеткой, убежденного реалиста. Антипод героя 
Сухорукова — клоун беж в исполнении Андрея 
Шаркова — точен и трогателен в работе на клоуна 
руж. И к этой колоритной парочке претензий нет. 
Свою линию они ведут безупречно. Публика ахает, 
аплодирует, следит как завороженная, прощая и 
даже не обращая внимания на то, как устроена 
сценическая жизнь вокруг главных героев.

А вокруг все больше штампы — режиссер-
ские и художнические. Как только в дело вступают 
статисты, призванные, по замыслу режиссера 
Аронина, создать атмосферу или разбить диалоги, 
начинаются проблемы. Режиссер с художником 
Екатериной Ряховской решили просветить публику 
насчет французской жизни без затей: тут вам и 

башня Эйфелева в фотопечатном исполнении — 
целиком и частями (хотя вообще-то дело про-

исходит в Руане), и песни Джо Дассена. 
Время и место действия приблизи-

тельны: то ли Париж, то ли какая 
другая точка, то ли 50-е, то ли 80-е, 
а может, и «нулевые». Костюмы вне 
определенного стиля и времени. 

Задачи, поставленные перед мо-
лодыми артистами-статистами, тоже 

не совсем понятны, а отсюда и весьма 
формальное их исполнение — немножко 

подвигались, немножко постояли, по-
том побежали: артисты скучают в таких 
случаях. А еще постановщики немножко 

сцену посыпали листвой, полили до-
ждичком, но атмосферные осад-

ки не спасают. Спасает только 
Сухоруков со товарищем из 
БДТ — а вот это бесспорные 

аплодисменты.
Марина  

РАЙКИНА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сморчок. 4. Обогрев. 10. Слобода. 11. Риелтор. 13. Путь. 14. Шале. 
15. Транспорт. 16. Ищейка. 18. Осадка. 20. Чебурек. 22. Сценарий. 23. Тарантул. 24. Практика. 
27. Дубликат. 30. Артикль. 32. Аренда. 34. Эврика. 35. Преферанс. 36. Село. 38. Смог. 39. Объ-
едки. 40. Наколка. 41. Затишье. 42. Статист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скепсис. 2. Руль. 3. Орбита. 5. Болото. 6. Грош. 7. Ветеран. 8. Разнобой. 
9. Препарат. 10. Стрелец. 12. Рандеву. 17. Казнокрад. 19. Скандинав. 20. Чернила. 21. Корабль. 
25. Ремесло. 26. Антифриз. 27. Доктрина. 28. Аксиома. 29. Рассказ. 31. Мангуст. 33. Апрель. 
34. Эскорт. 37. Обои. 38. Скат.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ Алена!

Привлекательная! 
Познакомлюсь с мужчиной 
т. 8-925-705-38-87

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ АО "ХОРА"
сообщает об утере 
судовой копии 
свидетельства о праве 
собственности на судно 
"Солнечный город" 
серия АД № 000659 от 
14.03.2014 года, выданное 
Азово-Донским бассейном 
внутренних водных путей, 
в связи с чем данная 
судовая копия считается 
недействительной

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Расцветка» бездарности 
и скучных однообразных будней. 4. Космический 
аппарат, запускаемый на орбиту. 10. Часть мага-
зина, выставленная напоказ. 11. Дополнительная 
кассета к фотоаппарату. 13. Лучший номер го-
стиницы. 14. «Брат» жереха и линя. 15. Зеленые 
черешки в супе худеющей девушки. 16. Красные 
зерна в лобио. 18. Житель Нагасаки. 20. Шалов-
ливый ребенок. 22. «Деликатес» в мечтах Васи-
лия Алибабаевича, вспоминавшего, что «в тюрьме 
сейчас обед». 23. Объединение промышленных 
предприятий разных отраслей, в котором про-
дукция одного предприятия служит сырьем или 
полуфабрикатом для другого. 24. Совокупность 
действий для решения данной задачи. 27. Глава 
Русской православной церкви. 30. Единственный 
человек, который имеет право вскрыть письмо. 
32. Юнец, «страдающий вечным насморком». 
34. «Примечание» в подвале страницы. 35. Ска-
зочная шапка, способная скрыть все недостатки. 
36. Титул главного противника Гарри Поттера. 
38. Неожиданная истерика у всегда спокойного 
как удав человека. 39. Мощная и ядерная страна. 
40. Королева Анна Австрийская по происхожде-
нию. 41. «Реактивная ракета» из моллюсков. 
42. Спортивный сплав по горным рекам.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Модник, подрывавший 
основы социализма. 2. «ПМЖ» менеджера в 
период рабочего аврала. 3. Непоседа, путеше-
ствующий ради собственного удовольствия. 
5. Другое название дынного дерева. 6. Круговая 
дорожка с виражами для велогонок. 7. «Моле-
кула» информации, собираемой детективом. 
8. Теплые подштаники в гардеробе рыбака. 9. Ве-
селый человек, склонный к забавным выдум-
кам. 10. Каждая открытая страница в браузере. 
12. Заметное отличие в возрасте. 17. Участок 
водной поверхности, ограниченный естествен-
ными, искусственными или условными грани-
цами. 19. Интриган, проявляющий ловкость и 
предусмотрительность в отношениях с людьми 

для достижения своих целей. 20. Ровное место у 
русских дорог. 21. Родительский актив в школе. 
25. Сородич тигра, льва и ягуара. 26. Человек, 
не признающий общепринятых моральных норм 
и правил поведения. 27. Сельскохозяйственный 
ядохимикат. 28. Амортизатор кареты. 29. Минут-
ный «взрыв» эмоций. 31. Подводное плавание 
со специальным снаряжением. 33. Титул Мери, 
влюбленной в Печорина. 34. «Балтиморочка» из 
семейства сельдевых. 37. Пятница в календа-
ре. 38. Старообрядческий монастырь в глухой 
местности.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  18 февраля в 20.00

Вадим ЕГОРОВ — «Мои шестидесятые»

В преддверии юбилея с января по апрель 
Вадим Егоров проведет цикл уникальных 
программ «Неповторимые концерты», в которых 
прозвучит более 120 песен и стихотворений. 

  19 февраля в 19.00
Участники проекта «Песни нашего века» 
Вадим и Валерий МИЩУКИ
с программой «Избранное».
Песни из репертуара ансамбля
«Песни нашего века» и авторские песни. 

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
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+

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6, на автостоянке
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара»
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
около городской стоматологии
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
16 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Октябрьское поле»,  
выход на ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1

м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у подземного перехода около Российской государ-
ственной детской библиотеки, Калужская пл., д. 1
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Таганская» (вестибюль Кольцевой линии), выход к 
Театру на Таганке, Верхняя Радищевская ул., д. 22, с. 3
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА К ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
22 февраля с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
в фойе ДК «Подмосковье» 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200а,  
в фойе Люберецкого РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза» 
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у р/г «Волхонка»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»

В ВЕСЕЛОИ БОРЬБЕ С ОДИНОЧЕСТВОМ 
В Театре им. Моссовета сыграли 
французскую жизнь 

Что такое старость и как ее пережить, чтобы не было 
мучительно больно и беспросветно одиноко, —  
вот так резко поставлен вопрос в Театре имени Моссовета, 
показавшем премьеру «Встречайте, мы уходим»  
по пьесе Марии Ризнич. Это, по сути, спектакль 
 на двоих, хотя на сцене человек восемь.  
Двух пожилых месье играют Виктор Сухоруков  
и Андрей Шарков, приглашенный из БДТ.  
Имя первого, можно не сомневаться,  
гарантирует аншлаг!

СУХОРУКОВ
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ЛЮБОВЬ НА МЯСОКОМБИНАТЕ
На Берлинале финский классик Аки Каурисмяки спасал механика из Алеппо
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АНОНС ДНЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Елена Боннэр (1923–2011), правозащитница, 
публицист
Наталья Гусева (1972), исполнительница роли Алисы 
в фильме «Гостья из будущего»
Игорь Коротченко (1960), журналист, главред жур-
нала «Национальная оборона»
Дмитрий Ливанов (1967), министр образования 
(2012–2016), спецпредставитель президента РФ по 
торгово-экономическим связям с Украиной
Савва Морозов (1862–1905), текстильный фабри-
кант, меценат
Александр Муратов (1952), кинорежиссер, 

заслуженный деятель искусств России
Максим Ноготков (1977), предприниматель, осно-
ватель компании «Связной»
Владимир Шаманов (1957), председатель комитета 
по обороне Госдумы РФ, Герой России
Яромир Ягр (1972), чешский хоккеист

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -4…-2°, днем в Москве 
-4…-2°. Сильная гололедица; ночью облачно, не-
большой снег, местами метель; днем облачно с про-
яснениями, местами небольшой снег, метель, ветер 

северный, 7–12 м/с, местами порывы 15–20 м/с.
Восход Солнца — 7.52, заход Солнца — 17.34, долго-
та дня — 9.42.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДатскИй угОлОк

День памяти воинов-интернационалистов в 
России.
Всемирный день детей, больных раком.
Сретение Господне.
1922 г. — в Гааге открылось первое заседание 

Международного суда.
1942 г. — в Комсомольске-на-Амуре введен в дей-
ствие металлургический завод «Амурсталь».
1947 г. — в СССР запрещены браки между советскими 
гражданами и иностранцами.
1957 г. — министром иностранных дел СССР назначен 
Андрей Андреевич Громыко.
1989 г. — завершился вывод советских войск из 
Афганистана.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 15.02.2017
1 USD — 57,7388; 1 EURO — 61,2955.
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муЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ 

ГЛАВНЫЙ ГЕРОЙ

Сборная России по конькобежному спорту 
поделила 7-е общекомандное место по 
итогам чемпионата мира на отдельных 
дистанциях в Корее. Одно «серебро» и 
2 «бронзы» на 15 человек, вызванных 
на чемпионат, — не самый выдающий-
ся результат, особенно на фоне великих 
голландцев, чей результат — 8 золотых 
наград — в точности повторил итог их вы-
ступления на Олимпиаде в Сочи. И все 
так же силен в их составе легендарный 
Свен Крамер. 
Параллелей с Сочи и его «Адлер-Ареной» 

на самом деле напрашивается очень много. Во-
первых, «Олимпийский овал Каннына» примет со-
стязания конькобежцев на Играх-2018 в Пьёнчхане. 
Во-вторых, по техническим характеристикам два 
вышеназванных объекта схожи, в том числе и по 
вместимости. В-третьих, расположено здание на 
высоте 3 м над уровнем моря, то есть, как и в Адле-
ре, рекордов мира ждать здесь было бы наивно. 

Чемпионат мира-2017, который для обкатки 
объекта ОИ получил статус тестового соревнова-
ния, проходил 4 дня и, повторимся, стал бенефисом 
одной страны. Трехкратный олимпийский чемпион 
Крамер взял коронные 5000 и 10 000 метров, а на 
«полуторке» поделился победой с новой звездой 
голландского овала Кьелдом Нёйсом. 27-летний 
спортсмен специализируется на спринтерских 
и средних дистанциях, в Корее стал двукратным 
(кроме 1500 он забрал и 1000 метров) при том, что 

год назад в Коломне выиграл в этих дисциплинах 
серебряную и бронзовую награды. 

Но у России год назад был в составе Павел 
Кулижников, которому затем успели подпортить 
настроение в истории с милдронатом. В Корею 
российский спринтер и главная надежда в скорост-
ном беге на Олимпиаде не поехал из-за травмы, 
доверив лидерство Денису Юскову (на фото). В 
заключительный день московский конькобежец 
все же оформил серебряную медаль на коронной 
дистанции в 1500. До него на пьедестал взошли с 
бронзовыми медалями Руслан Мурашов (в отличие 
от Юскова он бегает самую короткую гонку — 500 
метров) и женщины в командной гонке. Результат 
полностью повторяет выступление в Сочи, при-
чем Ольга Граф и Екатерина Шихова были как 
раз в составе той команды. Сейчас к ним 
присоединилась Наталья Воронина. 

Любопытно, что если мужская по-
ловина команды Нидерландов почти 
не делится с соперниками, у женщин 
гегемония «оранжевых» не столь ощу-
тима. Например, на 5000 м не от-
даст свое чешская конькобежка-
стайер Мартина Сабликова, 
а дважды рекордсменка 
мира на дистанциях 500 
и 1500 м американка 
Хизер Бергсма на не 
самом быстром 
корейском льду 

записала себе 
в актив два 
титула — на 
«тысяче» и 

«полуторке». 
На прошлых 

Олимпийских 
играх в расписании 

«Адлер-Арены» зна-
чились 12 комплектов 

наград (по 5 индивидуальных 
и командные гонки), а в Корее 

их будет уже 14. Программа расшире-
на за счет масс-старта: такое решение 

принято в пользу зрелищности. Прихо-
дилось неоднократно слышать от наших 

спортсменов, что тотальное превосходство 
Нидерландов и долгие заезды, особенно 

у стайеров, угрожают популярности древ-
него вида спорта. Голландцы, кстати, новые 

соревнования не жалуют: 7-е место у мужчин, 
17-е и 22-е у женщин. Впрочем, России здесь тоже 
работать и работать: Данила Семериков занял 
последнее, 24-е место, а девушки им подавно в 
новую гонку не квалифицировались. А лучшие 
шансы на олимпийское «золото» здесь у США, 
Канады, Франции и представителей азиатской 
школы: Японии, Кореи и Китая. 

Тем временем российские мужчины и жен-
щины ярко завершили программу минского этапа 
розыгрыша Кубка мира. В эстафете 5000 м Вла-
димир Григорьев, Денис Айрапетян, Виктор Ан, 
Александр Шульгинов пропустили вперед только 
голландцев, а женский квартет (Татьяна Бородули-
на, Екатерина Константинова, Софья Просвирнова, 
Евгения Захарова) в аналогичной гонке на 3000 м не 
испугались никого из финалисток — ни итальянок, 
ни кореянок, ни канадок. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КОНЬКОБЕЖНАЯ СИЛА!
Корея явила миру олимпийский овал-2018, а голландцы опять выиграли

тамаРа гВЕРДЦИтЕлИ 
пРИВЕЗла пОслу 
«тумБалалайку»

 певица распробовала 
вкус еврейской музыки

Спасо-Хаус — резиденция посла США Джо-
на Теффта в Москве — уже стал уникальной 
площадкой не только для конференций и 
дискуссий, но также для самых разнообраз-
ных концертов, причем не всегда связанных 
с американской культурой. Здесь можно не 
только вспомнить легендарные песни Фрэнка 
Синатры или послушать арии из бродвейских 
мюзиклов, но и познакомиться с этнической 
музыкой композиторов из других стран. Одним 
из подобных концертов-сюрпризов стало вы-
ступление Тамары Гвердцители с Московской 
мужской еврейской капеллой. 

Премьера программы «Мамеле. Мамины гла-
за», в которую вошли шлягеры на идише, английском, 
грузинском, русском, французском и итальянском, 
состоялась еще летом прошлого года в знаменитом 
нью-йоркском «Карнеги-холле», потом артисты 
выступили с ней в Бостоне и Торонто. Так что связь 
данной «вечеринки» с Америкой прослеживалась 
таким вот опосредованным образом, если к тому 
же понимать, что каноны еврейской музыки наряду 
с шотландскими, африканскими или карибскими 
корнями являются одним из краеугольных камней 
не только американской музыкальной культуры, 
но, скажем, и всей классики советской эстрады 
30–40-х гг.

Столичной публике холодным зимним вечером 
в уютной резиденции американского посла под 
звон бокалов с хорошим калифорнийским вином 
показали сокращенную версию программы, а г-жа 
Гвердцители со своим глубоким, характерным и 
чувственным голосом была органична в песнях на 
идише в не меньшей степени, чем когда поет рус-
ские романсы, грузинские песни или французский 
шансон. Реверансом «хозяину дома» стали партии 
из бродвейской классики — The Man I Love Джорджа 
Гершвина и Sunrise Sunset из мюзикла Джерри Бока 
Fiddler On The Roof («Скрипач на крыше»). 

История же данной программы не случайна: 
по матери Тамара еврейка, и, хотя певица родилась 
в Грузии, с самого раннего детства слышала на-
циональные песни от своего дедушки-одессита, 
который был очень музыкальным и пел их на каждом 
празднике. К слову, их семья не пропускала ни одно-
го еврейского праздника, хотя они и отмечались 
скромно, в узком кругу. 

С Александром Цалюком — художественным 
руководителем и дирижером капеллы, артистка 
познакомилась на одном из сборных концертов в 
Москве несколько лет назад. Сначала он предложил 
ей совместно исполнить одну композицию, но, когда 
они прослушали в итоге около 300 еврейских песен, 
стало очевидно, что разовым сотрудничеством исто-
рия не закончится и весь этот богатый, яркий мате-
риал достоин отдельного проекта. Тогда музыканты 
решили просто записать альбом, работали над ним 
три года. В конце концов неожиданно для них самих 
появилась и большая концертная программа. На за-
рубежных гастролях певцам аккомпанировал также 
американский симфонический оркестр. 

В первую часть полной версии вошли исключи-
тельно самые знаменитые песни на идише. По сло-
вам Тамары, для того чтобы каждый слушатель мог 
ощутить «прикосновение к истокам и величайшей 
мудрости еврейского народа, разделив с ним па-
мять о Катастрофе, когда в первой половине XX века 
в Европе блестящие умы, светлые головы и крепкие 
семьи были уничтожены и растерзаны буквально в 
одночасье». С темой памяти, боли связано и то, что 
по атмосфере это, скорее, минорный концерт, хотя в 
еврейской музыке много и веселых, мажорных ком-
позиций. Эти настроения — от минора и грусти до 
веселья и радости — сплели выразительное полотно 
программы, в которой прозвучали и знаменитые 
еврейские песни Mamele, Tumbalalayka, Lomir Ale In 
Eynem, A Yidishe Mama, и известные хиты артистки 
«Молитва», «Мамины глаза»… 

Гвердцители не только исполнительница, 
поющая на восьми языках, но также пианистка и 
композитор, всегда стремящаяся открывать новые 
для себя творческие горизонты. За годы на сцене 
у нее было несколько ярких программ и коллабо-
раций: пожалуй, самая известная — совместные 
выступления с Мишелем Леграном в Москве, Па-
риже и Нью-Йорке. 

Московская мужская еврейская капелла счи-
тается одним из лучших в мире профессиональных 
академических коллективов, который был основан 
под патронатом Российского еврейского конгресса 
в 1989 году. Сегодня певица с радостью говорит 
о том, что во многом благодаря этому хору ее ев-
рейские корни дали новые всходы, а музыку этого 
народа она воспринимает как абсолютно органич-
ную часть себя. Да и работа над композициями на 
идише далась ей довольно легко: начав погружать-
ся в материал, Тамара стала вспоминать слова и 
фразы, услышанные от мамы и дедушки. Конечно, 
своей «настоящей еврейской маме», как нежно на-
зывает ее артистка, она прежде всего и посвятила 
прошедший концерт.

Наталья МАЛАХОВА,
Артур ГАСПАРЯН.

— Пошли, красавица, на лодке по речке 
покатаю! 
— Нет. 
— Ну давай, тишина, романтика, дымка 
над водой... 
— Харон, нет!

У кассирши супермаркета был настоль-
ко грубый голос, что пакет брали все 
без исключения.

— Что ты подарил жене на День 
влюбленных? 
— Это же День влюбленных, а не День 
женатых.

Купила себе сережки в виде комаров, 
прикольные такие! Сегодня уже два раза 
от друзей по уху получила...

В переходе станции метро «Белорус-
ская» состоялась встреча выпускни-
ков, купивших здесь дипломы 5 лет 
назад.
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За окном неприятная погода, которая ни-
коим образом не напоминает о футболе, 
а российские клубы начинают выходить 
из зимней спячки. Первыми растопить 
лед на февральских полях призваны 
представители Российской футбольной 
премьер-лиги в еврокубках. В главном 
клубном континентальном турнире — Лиге 
чемпионов — наших не осталось, а вот 
в Лиге Европы — сразу трое: «Ростов», 
«Краснодар» и «Зенит» были вынуждены 
форсировать подготовку ко второй части 
сезона. Если остальным командам РФПЛ 
надо сдать тесты на готовность к первым 
числам марта, то еврокубковое трио долж-
но предстать в полной красе уже сейчас. 
Никакие отговорки и ссылки на объектив-
ные обстоятельства не принимаются, ведь 
даже секундная расслабленность в играх 
с серьезными соперниками может стоить 
путевки в 1/8 финала Лиги Европы.
Есть и еще одна интрига в весенней части 

еврокубков — РФПЛ располагается в таблице коэф-
фициентов национальных ассоциаций на 7-й строч-
ке. Шансы на то, что по итогам сезона нас обойдут 
ближайшие преследователи (Бельгия и Украина), 
ничтожно малы, в то время как мы сами вполне 
можем рассчитывать на то, чтобы обогнать Пор-
тугалию, отставание от которой составляет всего-
навсего 0,2 балла. Четыре из шести португальских 
клубов уже завершили свой еврокубковый поход в 
текущем сезоне, а продолжающие выступление в 
Лиге чемпионов «Бенфика» и «Порту», мягко говоря, 
не являются фаворитами в парах в борьбе за выход 
в четвертьфинал, где в соперниках у них значат-
ся грозная дортмундская «Боруссия» и не менее 
устрашающий «Ювентус» соответственно. В случае 
если удастся опередить в рейтинге португальцев и 
подняться на 6-ю строчку, команды РФПЛ увеличат 
свою квоту в еврокубках до шести: три в ЛЧ (два 
гарантированных места на групповом этапе и одна 
команда в квалификации) и три в ЛЕ. 

«МК» решил прикинуть, с каким багажом под-
ходят наши клубы к лигоевропейским матчам, 
заручившись для этого поддержкой нашего по-
стоянного эксперта — тренера Равиля САБИТО-
ВА, известного по работе с юношеской сборной 
России, клубами «Химки», «Торпедо» и др.

«КРАСНОДАР» (РОССИЯ) —  
«ФЕНЕРБАХЧЕ» (ТУРЦИЯ)

В совсем еще пока непродолжительной, 
но от этого не менее веселой истории «быков» 
в еврокубках уже имеются скальпы и лидирую-
щей на тот момент во французском первенстве 
«Ниццы» (5:2), и дортмундской «Боруссии» (1:0), 
и «Реал Сосьедада» (3:0), но единственное и пока 
последнее противостояние в плей-офф заверши-
лось в минувшем сезоне вполне закономерным 
поражением от «Спарты», доставшейся на этот 
раз в 1/16 ЛЕ «Ростову».

И вот у «Краснодара» вновь не самый прият-
ный соперник. Турецкий «Фенербахче» знаменит 
сегодня не только буйным нравом своих фанатов, 
но и тем, что обошел на групповом этапе сам «Ман-
честер Юнайтед». Опытных звезд в расположении 
Адвоката даже с перебором. Здесь и Робин Ван 
Перси, и разыгравшийся Мусса Соу. Вряд ли най-
дутся в России болельщики, никогда не слышавшие 
о Романе Нойштедтере, Мартине Шкртеле или 
Мирославе Стохе...Впрочем, обильное присутствие 
футбольных ветеранов на поле делает «Фенер» 
уязвимым — скорости команде явно не хватает. Но 
и «Краснодар» сложно назвать быстрой командой: 
мяч у «быков» летает с нужными скоростями, и 
путать мелким перепасом соперников для «быков» 
дело привычное, но к общекомандной скорости это 
имеет весьма опосредованное отношение.

Кто бы ни появился на острие атаки турецкой 
команды — Ван Перси или Соу, — именно нейтра-
лизация этого игрока станет одной из основных 
задач обороны хозяев поля. И тут вспоминаем о 
кадровой проблеме — дисквалификации Андреаса 
Гранквиста. Наказание защитника, удаленного в 
заключительном матче группового турнира с «Ниц-
цей», было сокращено с двух матчей до одного, но 
первую встречу с «Фенербахче» капитан пропустит. 
При этом ехать в Турцию без добытого дома за-
паса прочности — дело гиблое. Так что придется 
и в атаке Смолову с партнерами постараться. 

Сабитов: «Краснодар» — еще совсем моло-
дой клуб. «Быки» успели войти на внутренней арене 
в когорту фаворитов, но в еврокубках еще только 
делают первые шаги. Есть опытный тренер Игорь 
Шалимов, есть приличный подбор исполнителей, 
многие из которых выступают за национальные 
сборные своих стран. 

Но и «Фенербахче» тренирует вовсе не нови-
чок в тренерском деле — голландец Дик Адвокат, 
так хорошо знакомый нам по работе с «Зенитом» 
и сборной России. Да и опытных игроков с именем 
в турецком клубе предостаточно. Для «Фенер-
бахче» будет большим плюсом то, что Адвокат 
прекрасно знаком и с российским чемпионатом, 
и с «Краснодаром».

Тренерскому штабу россиян необходимо 
очень подробно объяснить своим игрокам, где 
слабые и сильные стороны турецкой команды.

«РОСТОВ» (РОССИЯ) — «СПАРТА» (ЧЕХИЯ)
Еще на старте сезона в «Ростове» намека-

ли, что выступление в чемпионате России для 
них в приоритете, а еврокубковые встречи при 
необходимости будут приноситься на футболь-
ный алтарь, но на деле все вышло с точностью до 
наоборот. У «Спарты» есть несомненные плюсы 
в виде богатого еврокубкового опыта и техниче-
ского оснащения исполнителей. Напомним, что 
в групповом турнире пражане оставили позади 
«Саутгептон» и «Интер», но играть с такими со-
перниками ростовчане умеют.

Вспоминать о прошлогодней «Спарте», до-
вольно неожиданной добравшейся до четверть-
финала ЛЕ, разгромив по пути «Краснодар» по 
сумме двух матчей (4:0), не имеет смысла. Творцом 
того успеха был главный тренер Зденек Шчасны, 
ушедший в текущем сезоне в отставку, оставив 
номинальные бразды правления Зденеку Свободе. 
А вот состав по сравнению с матчами с «Красно-
даром» годичной давности практически не из-
менился: Давид Лафата определяет игру в атаке, 
Боржек Дочкал, так пока и не перебравшийся в 
суперклуб, исправно раздает передачи. На правой 
бровке активен наш воспитанник ЦСКА Вячеслав 
Караваев. А вот Томаша Росицки, возвращение 
которого болельщики встретили с восторгом, на 
поле мы не увидим. Ветеран продолжает борьбу с 
травмами, выйти победителем из которой шансов 
немного.

Пожалуй, главным козырем «Ростова» может 
стать терпение. Задача перетерпеть, а не пере-
бегать или переиграть соперника в данном слу-
чае выглядит абсолютно уместной. От ростовчан 
болельщики редко требуют игры вторым номе-
ром, но сейчас именно тот случай, когда не са-
мый популярный стиль может быть максимально 
эффективным. 

Сабитов: «Спарта» — опытный еврокубковый 
боец. Чешские футболисты в целом довольно 
высокого качества, но не сомневаюсь, что такой 
опытный специалист, как Курбан Бердыев, об-
ладает полнейшей информацией о сопернике 
и сумеет правильно подготовить свою команду 
и приготовить сюрпризы для чехов. Насторажи-
вает же не только богатый опыт пражан, но и их 
преимущество перед ростовчанами в плане ин-
фраструктуры. И игра, которую демонстрирует 
полузащитник Боржек Дочкал, с чьих передач 
«Спарта» забила в ЛЕ половину своих голов на 
групповом этапе.

Матч будет для «Ростова» сложный, но, зная, 
как умеет эта команда строго выполнять тренер-
скую установку с первой до последней минуты, 
верю в итоговый успех ростовчан. Это в россий-
ском чемпионате часто отмечают умение и любовь 
«Ростова» действовать вторым номером, но в ев-
рокубках такого игрового стиля придерживается 
подавляющее большинство команд.

«АНДЕРЛЕХТ» (БЕЛЬГИЯ) —  
«ЗЕНИТ» (РОССИЯ)

Если в случаях с «Краснодаром» и «Ростовом» 
приходится танцевать от гораздо более опытных 
соперников, то у «Зенита» нет никакой необхо-
димости переоценивать возможности «Андер-
лехта». И по качеству состава, и по бюджету, и по 
уровню притязаний россияне заметно опережают 
бельгийцев. Могут ли проиграть? Запросто! Но на 
бумаге сине-бело-голубые заметно превосходят 
соперника и являются несомненными фаворитами 
двухматчевого противостояния.

Главная опасность бельгийцев — в атаке, где 
много забивает Лукаш Теодорчик. Поляк, смотрев-
шийся довольно коряво и малоэффективно в на-
падении киевского «Динамо», нашел свою команду. 
Поговаривают, что на форварда положили глаз 
селекционеры «Ливерпуля», готовые расстаться 
с солидной суммой. А вот в остальных линиях у 
«Андерлехта» не все так гладко.

Отсутствие высококлассных защитников, 
а вместе с тем склонный к привозам в свои ворота 
голкипер Дави Руф — все это негативно отражается 
на результатах. Есть проблемы и с командным 
характером, которые можно было рассмотреть 

в нынешнем сезоне в матчах с «Ростовом». На-
помним, что в 3-м квалификационном раунде ЛЧ 
«Андерлехт» встречался с командой Бердыева. 
И сыграв в удобную выездную ничью (2:2), на своем 
поле бельгийцы были биты — 0:2. Очередной при-
вет вратарю-пеночнику.

Так что на первый план в этой паре выходит 
состояние, в котором «Зенит» подойдет к мат-
чам. И физическое, и психологическое. По идее, 
для Мирчи Луческу Лига Европы должна быть в 
приоритете. Ведь ниже 2–3-го места в чемпио-
нате России его команда не опустится даже при 
самых неудачных обстоятельствах, а вот набрать 
тренерских вистов в еврокубковых матчах лишним 
не будет. 

Сабитов: Соперники уже не в первый раз 
встречаются в еврокубках, и «Зенит» в предыду-
щих матчах выглядел предпочтительней. Так что 
считаю, что питерцы должны проходить дальше. 
Добавляет интереса к матчу и тот факт, что на 
поле в составе сине-бело-голубых может выйти 
Николас Ломбертс — игрок сборной Бельгии. Да, 
еще один бельгиец — Аксель Витсель — покинул 
команду, но тренерский штаб должен без особых 
проблем решить эту проблему.

Полагаю, что матч в Брюсселе пройдет под 
диктовку россиян. На стороне «Зенита» и опыт 
главного тренера Мирчи Луческу, и более высокие 
амбиции, которые подтверждаются в том числе и 
на трансферном рынке, и голевой настрой Викто-
ра Жулиано, занимающего 4-ю строчку в списке 
лучших бомбардиров ЛЕ.

По всем параметрам «Зенит» является лучшим 
клубом России. Не думаю, что ускоренная под-
готовка к сезону негативно скажется на команде. 
Луческу найдет достойную мотивацию для своих 
игроков и на международной, и на внутренней 
аренах.

Александр ПОКАЧУЕВ.
Рейтинг национальных ассоциаций УЕФА

Страна Рейтинг  Клубов 
  (было/осталось)
1. Испания 98.284 7/7
2. Германия 76.498 7/5
3. Англия 72.391 7/5
4. Италия 69.998 6/4
5. Франция 52.999 6/4
6. Португалия 48.999 6/2
7. Россия 48.732 5/3
8. Украина 42.233 5/1
9. Бельгия 38.400 5/3
10. Турция 36.800 5/3

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Рейтинг национальных ассоциаций 
складывается из набранных клубами 
за последние пять сезонов в еврокуб-
ках баллов. За еврокубковую победу 
команде начисляется два очка, за 

ничью — одно (очки, набранные в квалификаци-
онном турнире или раунде плей-офф, делятся 
пополам). Начисляются очки и за достижение кон-
кретных целей. Так, в ЛЧ каждый участник группо-
вого этапа получает четыре очка. Столько же по-
лагается за успешное преодоление группового 
раунда. По дополнительному баллу получают клу-
бы, прошедшие в плей-офф ЛЧ (балл за 1/8, балл 
за 1/4, полуфинал и финал). В ЛЕ клубы получают 
по баллу за выход в четвертьфинал, полуфинал и 
финал. Сумма баллов, набранных всеми пред-
ставителями ассоциации в течение сезона, делится 
на общее количество принявших участие в евро-
кубках команд (например, сколько бы баллов ни 
набрали в плей-офф ЛЕ «Ростов», «Краснодар» и 
«Зенит», их абсолютное количество будет поделено 
на пять — именно столько команд приняли участие 
в розыгрыше еврокубков-2016/2017 от России).
Лига Европы УЕФА. 1/16 финала

Первые матчи (16 февраля)
«Краснодар» (Россия) — «Фенербахче» (Тур-

ция), «Лудогорец» (Болгария) — «Копенгаген»   
(Дания), «Сельта» (Испания) — «Шахтер» (Украи-
на), «Олимпиакос» (Греция) — «Османлыспор» 
(Турция), «Астра» (Румыния) — «Генк» (Бельгия), 
«Гент» (Бельгия) — «Тоттенхэм» (Англия), «Ростов» 
(Россия) — «Спарта» (Чехия), «Боруссия» (М, Гер-
мания) — «Фиорентина» (Италия), А3 (Голландия) 
— «Лион» (Франция), «Атлетик» (Испания) — АПО-
ЭЛ (Кипр), «Легия» (Польша) — «Аякс» (Голландия), 
«Андерлехт» (Бельгия) — «Зенит» (Россия), «Ман-
честер Юнайтед» (Англия) — «Сент-Этьен» (Фран-
ция), «Вильярреал» (Испания) — «Рома» (Италия), 
«Хапоэль» (Б-Ш, Израиль) — «Бешикташ» (Турция), 
ПАОК (Греция) — «Шальке» (Германия)

Ответные матчи состоятся 22 и 23 
февраля.

НА ХВОСТЕ 
У ПОРТУГАЛЬЦЕВ

спОРт

«Краснодар», «Ростов» и «Зенит» возобновляют 
еврокубковый сезон

СТАРТОВАЛ WELSH OPEN
В Кардиффе 128 снукеристов 

(124 профессионала и 4 любителя) начали 
борьбу за Кубок Рэя Риардона, который 
будет вручен победителю заключительно-
го турнира из серии домашних наций. На 
кону призовой фонд в 366 000 фунтов, из 
которых 70 000 достанутся победителю. 
Вплоть до четвертьфиналов матчи бу-
дут играться до четырех побед. 1/4 — до 
пяти, 1/2 — до шести, финал — до девяти 
выигранных фреймов. Ронни О’Салливан 
выступит на Welsh Open в качестве дей-
ствующего победителя турнира.

СНУКЕР

ПОДРОБНОСТИ
на сайте

Равиль САБИТОВ.

«Ростов» умеет собраться.

В «Краснодаре»  
есть кому забивать.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте
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